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La Partecipanza di Cento richiama i capisti: pagate i
debiti
L' ente ha crediti per 350mila euro: nel nuovo statuto via dai campi chi non sana la
posizione e apertura alle donne

CENTO. La Partecipanza batte cassa e chiede
a capisti e concessionari di pagare all' ente
agrario i debiti accumulati nel tempo. Un
appello che va oltre al senso di responsabilità,
quello che ieri il presidente della Partecipanza
Agraria di Cento Aproniano Tassinari ha rivolto
ai creditori privati: «Si parla di 350mila euro di
crediti critici ma esigibili. Chi non paga si
senta   responsabi le  de l le   inef f ic ienze.
In t rodur remo un nuovo metodo senza
precedenti di analisi e recupero, e investiremo
le risorse raccolte in lavori su stradelli, fossi e
canali, e quindi sul territorio». E anticipa: «Nell'
ambito del nuovo Statuto, i capisti che non
rispettano i pagamenti, perderanno il diritto ad
avere il capo. Se vogliamo che questo ente
progredisca e abbia futuro, occorre fare così».
Affiancato dal segretario Alessandro Tassinari
e dai magistrati, il presidente evidenzia, senza
mezzi termini, come la Partecipanza «abbia
a p e r t o   o g g i   l e   p r o p r i e   p o r t e   a l l a
collaborazione. Abbiamo ricostruito il rapporto
col Comune di Cento». Da cui l' impegno del
contributo per l' asilo di Alberone, come il
fronte condiviso sul tema della Cispadana nel
chiedere ad Arc un contributo a titolo di
indennizzo per il Centese impattato. Poi l'
impegno a «risolvere insieme 10 anni di
questioni pregresse rimaste sospese, oltre all' allineamento del catasto della Partecipanza con quello
del Comune». Del resto, sottolinea, «Cento è Città del Guercino, di Lamborghini, del Carnevale, ma è
anche Città della Partecipanza Agraria». Un metodo «diverso di governo, con la scelta di non istituire le
commissioni, ma gruppi di lavoro produttivi, come nel confronto allargato sulle problematiche legate alla
bonifica, irrigazione e scarichi delle acque reflue. obiettivo, valorizzare l' agricoltura. Per questo il 12
dicembre, si terrà un incontro con Comune e Consorzio di Bonifica». Il 7 dicembre invece, sarà il giorno
dell' incontro con i capisti per «affrontare con gioco di squadra la divisione ventennale del 2019».
Tassinari entra poi nel merito delle modifiche statutarie: «Ci affideremo a giuristi esperti, col patrocinio
di Paolo Grossi (presidente della Corte Costituzionale) e dell' Accademia dei Georgofili, per affrontare
temi importanti ed arrivare a modifiche, che orientino la Partecipanza al futuro, e al contempo rivalutino
il concetto di agricoltura». Modifiche che verranno sottoposte al voto dell' assemblea dei capisti,
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previsto per fine 2017/primi 2018. Molte le novità: «Dall' entrata delle donne al rinnovo delle cariche, fino
alla modifica del vincolo statutario che lega la Partecipanza alla CaRiCento, per aprire l' ente anche a
diversi istituti finanziari per una trattativa di competizione. In passato ci siamo svincolati da Equitalia, e
la Cassa ci ha permesso di controllare meglio il flusso dei crediti e monitorare chi non rispetta i
pagamenti». Beatrice Barberini.
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Tronchi e detriti dopo la piena Spiagge erose in
diversi punti
Cessata l' allerta, il livello di allarme torna giallo. E dopo le mareggiate si contano i danni
Dalla Regione assicurano: la consegna dei lavori per il ripascimento prevista per lunedì

GORO È ormai cessata l' allerta dell' agenzia
regionale di Protezione Civile per la piena del
Grande Fiume, ma sulla costa proseguirà
anche nei prossimi giorni il monitoraggio dei
tecnici del Servizio tecnico di bacino Po di
Volano e della costa.
«La   so r veg l i anza  d i r e t t a   su l  Po  è   d i
competenza dell '  Aipo, con cui siamo in
contatto costantemente  spiega Maurizio
Farina della direzione regionale Ambiente,
difesa del suolo e della costa  tuttavia non si
registrano situazioni preoccupanti. Semmai è
in arrivo una gran quantità di legname sul
litorale, a seguito della piena. Una parte di
legname è già stato spiaggiato al l ido di
Volano. I nostri tecnici stanno compiendo
sopralluoghi con quelli dell' Aipo, ma dopo la
mareggiata di ieri non si sono riscontrate
fenomeni di ingressione marina con danni alle
strutture, ma solo un po' di erosione. Gli argini
invernali in spiaggia hanno tenuto». Nella sua
analisi Farina riconosce tuttavia che i tratti più
notoriamente espost i  al   fenomeno del l '
erosione, dal lido di Volano alla zona più a sud
del Lido di Spina, dopo il bagno "Piramidi", già
ieri hanno visto la formazione di uno "zoccolo",
laddove il mare ha morso maggiormente. «Ora
da fastidio il moto ondoso  prosegue Farina  che può essere alto più di un metro rispetto alle
condizioni normali, ma abbiamo avuto un picco di acqua alta di 70 centimetri ieri, che non è allarmante,
mentre oggi il mare è già calmo». Arriva intanto l' attesa conferma della consegna dei lavori, prevista
per lunedì, per il ripascimento dell' arenile più a sud del Lido di Spina, con un appalto di importo lordo
pari a 200mila euro. «Se ci fosse urgenza per via una mareggiata  tiene a specificare Farina 
interverremo d' urgenza, altrimenti sarà un lavoro che andremo ad eseguire prima di Pasqua». La
messa in sicurezza del tratto costiero più a nord, con il Lido di Volano in cima alle priorità, è uno dei
temi discussi durante il recente incontro a Bologna con l' assessore regionale Paola Gazzolo e gli
operatori della costa comacchiese. «Il masterplan della costa sta andando avanti  assicura Farina , e
sono già stati definiti i livelli di criticità con tutte le scale di priorità di intervento. Una volta redatto il piano
con le ulteriori riflessioni richieste dagli operatori  conclude Farina , saranno attivate le richieste di
finanziamento statale e regionale». Per ciascun intervento dovrà essere redatto un piano esecutivo, che
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dovrà a sua volta essere sottoposto al vaglio di una conferenza di servizi, al fine di acquisire pareri ed
autorizzazioni necessarie. La prima conferenza si terrà a Bologna il 12 dicembre prossimo.
Katia Romagnoli.
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«I topi arrivano dal fiume dobbiamo conviverci»
Il sindaco Zanardi: abbiamo già avviato interventi per arginare il fenomeno L' appello
agli abitanti: segnalate le zone da bonificare per aiutare Area

CODIGORO. «È trascorso più di un mese 
afferma il sindaco, Alice Zanardi  da quando
avevamo ricevuto alcuni cittadini che avevano
manifestato per l' emergenza ratti nella zona di
residenza. In quell' occasione, insieme all'
assessore Samuele Bonazza ed ai tecnici
comunali, avevamo dato assicurazioni che
avremmo provveduto a potare gli alberi, a
tagliare l' erba ed a smaltire il contenuto del
retrostante magazzino comunale ormai
inutilizzato».Ed in parte «questi interventi sono
già stati avviati e certamente li porteremo a
termine. Per cui non capisco queste ulteriori
proteste».  I l   fast id ioso fenomeno del la
proliferazione incontrollata dei ratti di questo
periodo, che investe maggiormente alcune
zone di Codigoro poste nelle vicinanze o
prospicienti l' asta del Po di Volano, nei pressi
della darsena, già tempo fa aveva provocato la
risentita reazione di cittadini residenti in
particolare via XXV aprile. Riguardo a questo
p r o b l ema   a b b i amo   a n c h e   s e n t i t o   i l
responsabile dell' Ufficio tecnico comunale,
Alessandro Ghirardini. «Codigoro è un paese
di   f iume,  per  cu i  pur t roppo,  dobbiamo
convivere con questo fenomeno. Infatti i ratti
prediligono tratti di territorio situati nei pressi
dell '  acqua ed in cui riescono a reperire
facilmente del cibo». La gestione del servizio di derattizzazione «è affidato ad Area che provvede a
collocare trappole nelle aree già conosciute e monitorate. Però, quando arrivano segnalazioni, come in
questo caso, interveniamo tempestivamente segnalando all' impresa la nuova zona da bonificare». Si
tratta di un problema noto all' amministrazione comunale, ma, ci tiene a rilevare Ghirardini «è
inimmaginabile riuscire a debellare la presenza dei ratt i e neppure collocare un numero
esageratamente elevato di trappole lungo l' intero argine del Po perché dispendioso e soprattutto
ininfluente rispetto alla grande facilità di spostamento delle colonie dei ratti che migrano facilmente
lungo l' intera asta del fiume e non solo lungo il tratto ubicato nei pressi della darsena. E sul quale in
questo periodo è registrata la maggiore presenza di ratti».Per concludere con un invito «ai cittadini che
riscontrano la presenza di colonie numerose di ratti, di segnalarcele in modo che possiamo attivare il
servizio di bonifica predisposto da Area». L' augurio di tutti i cittadini è che presto si risolva questa
piaga che desta non poca preoccupazione tra i residenti.Piergiorgio Felletti©RIPRODUZIONE
RISERVATA.
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Il vento di Bora salva le foci Rischio passato
Il Grande Fiume scarica l' onda in mare Le sponde ferraresi senza danni evidenti

GORO. «L' acqua per noi è tutto. Ci dà da
vivere, ci fa lavorare ma ogni giorno ci ricorda
di come in pochi secondi può distruggere ogni
cosa. Abbiamo paura del mare così come del
fiume e quando le forze si incontrano e si
scontrano non ci resta che pregare». Affacciati
dal pontile del Ponte di Barche sul Po di Goro,
chiuso al traffico per motivi di sicurezza, gli
abitanti di Goro e Gorino guardano l' acqua
che corre verso il mare a gran velocità. «È
impossibile pensare di fermarlo, e questo è
n ien te   r i spe t to  a l  Grande F iume».  Lo
spettacolo merita e il forte vento gelido si
sopporta  faci lmente.  «Abbiamo dovuto
chiudere l' accesso al ponte che a sua volta è
stato aperto per permettere alla piena di
passare. Il problema qui sono i tronchi e tutto
quello che viene giù». Ai lati, in effetti, detriti di
ogn i  genere sp ingono su l le  sponde d i
cemento, «quando il livello tonerà normale,
verranno a fare legna. Qui non si butta via
niente, ce lo ha insegnato la nostra storia». Fa
paura. Il colore marrone, la forza dell' acqua,
«ma no  ridono sul pontile  questa per noi è
la normalità. Nel senso che l' abbiamo già
visto tante volte. Oggi soffia la bora e quindi l'
acqua resta più o meno bassa. Nei giorni
scorsi, con lo scirocco, lo scenario era diverso.
Vedremo cosa ci poeterà nei prossimi giorni perché il vero problema per noi è quello. Dopo le piene in
mare si arriva di tutto e per chi va a pescare non è certo una bella cosa». Risalendo verso Ferrara, le
golene sono colme e gli alberi sembrano sospesi. Il cielo limpidissimo regala immagini da cartolina e
chi se lo può permettere, vista l' ora e il giorno certo non festivo, cammina a piedi lungo gli argini. «È
bellissimo, anche perché questa volta, almeno per ora, non siamo preoccupati. La piena dovrebbe
arrivare in serata, l' allerta c' è ma chi vive qui da sempre ha visto il fiume diventare una sorta di mostro,
tanto da dover lasciare le case cercando di portare via tutto quello che poteva. Adesso, e forse è anche
giusto così, l' allarme scatta quasi subito e col passare del tempo di case nelle golene non ce ne sono
quasi più». Insomma, «è questione di abitudine. Chi vede il Po per la prima volta resta sempre a bocca
aperta, noi abbiamo imparato a conoscerlo».Lavorano tranquilli all' interno del cantiere nautico a
Volano. Le barche ormeggiate nella Valle arrivano fino alla banchina e il vento sembra spingerle sulla
stessa. «Tutto sotto controllo  assicurano i titolari  Non succederà nulla. Ieri l' acqua è uscita nel punto
più basso ma perché soffiava forte il vento di scirocco. Il massimo è stato raggiunto nel 2015. Ecco, quel
giorno abbiamo avuto davvero paura, tanto che per non dimenticare abbiamo segnato il livello sul
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muro». A conti fatti, fino a ieri nel tardo pomeriggio, di danni non se ne sono registrati. Quando il livello
dell' acqua scenderà sugli argini resteranno diversi tronchi di legno che verranno prontamente portati
via da chi li cerca per caminetti e stufe. Il rispetto da parte di coloro che hanno scelto o si sono trovati a
convivere con il fiume è massimo. Finalmente si è arrivati a capire, almeno in questa parte di territorio,
che la partita sarebbe persa in partenza perché se l' acqua arriva a invadere e a distruggere, la colpa
non è certo della natura. ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

ANNARITA BOVA
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A Lido Volano la mareggiata ha divorato la spiaggia
Per difendersi dal mare grosso i gestori hanno dovuto spendere di tasca loro

LIDO VOLANO. La spiaggia non c' è più. Il
mare è arrivato a Lido di Volano, Nazioni e
nel la  par te  sud d i  L ido Spina  f ino ag l i
stabilimenti balneari. Il Bagno Pinguino resta
aperto anche d' inverno ed ospita al caldo i
surfisti che arrivano soprattutto al mattino
presto. «Oggi non va bene, non esce quasi
nessuno  spiega il signor Mendilicchio  Noi
siamo sempre qui perché ci abit iamo. I l
rumore del mare non ci abbandona mai e
ormai sappiamo riconoscere la tempesta solo
da l   suono  de l   ven to .  C i   s iamo dovu t i
arrangiare alla meno peggio, abbiamo speso
1.200 euro per difenderci dal mare». La sabbia
costa, il trasposto anche «ma il Comune ha
detto che quest' anno non ha i soldi e alle
barriere ci abbiamo pensato noi. A dire il vero
siamo penalizzati sotto diversi punti di vista
qui a Lido Volano. Se continuiamo di questo
passo arriveremo a mettere una sola fila di
ombrelloni». Spiaggia che diminuisce da una
parte e aumenta dall' latra, come a Estensi e
Spina dove ormai   le  concessioni  sono
chilometriche. «Dicono che non riescono a
t rovare so luz ion i  def in i t i ve     cont inua
Mendilicchio  e per carità, io non sono certo
un tecnico ma certo non posso rassegnarmi».
La mareggiata di ieri, per quanto forte, non è
paragonabile a quelle "storiche", quando il mare ha rotto ogni argine ed è entrato direttamente degli
stabilimenti balneari arrivando a distruggerne diversi. I nterventi urgenti con fondi regionali di importo
pari a 300mila euro, per il ripascimento dei tratti del litorale maggiormente esposti al fenomeno dell'
erosione ed illustrazione delle linee guida dell' atteso masterplan, per interventi di mediolungo termine.
Questo è il duplice esito del lungo incontro con i rappresentanti delle associazioni di categoria e delle
cooperative degli stabilimenti balneari, convocato ieri mattina a Bologna da Paola Gazzolo, assessore
regionale alla difesa del suolo e della costa. Fino al 2017 niente interventi strutturali dato che la Regione
deve prima approvare il bilancio di previsione. La nostra costa comunque sarà quella che per prima
vedrà i lavori di ripascimento.
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Si esaurisce la piena del Po, restano i monitoraggi
Da Ferrara la criticità si è spostata al Delta, l' Aipo raccomanda ancora prudenza

FERRARA. La piena del Po sta transitando
lungo i rami del Delta e fino al pomeriggio di
giovedì 1 dicembre resterà un livello di criticità
moderata, sopra la soglia 2, nella sezione di
Ariano, sul Po di Goro, per tornare sotto la
sog l ia  1  ent ro   i l  g io rno success ivo .  A
PontelagoscuroPolesella siamo già al livello
di criticità ordinaria, e il ritorno alla normalità è
previsto nell' arco di 36 ore. Non sono stati
registrati problemi particolari ma l '  Aipo
raccomanda ancora "attenzione e prudenza
nelle aree prospicenti al fiume". Proseguono i
monitoraggi nei tratti terminali del Po, in
part icolare al le arginature e al le opere
idrauliche.
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LIDO POMPOSA TRONCHI D' ALBERO E OGNI TIPO DI RIFIUTO IN SPIAGGIA

Dopo la piena, una montagna di detriti

DOPO LA mareggiata dell' altro giorno  che
dal punto di vista dell' erosione ha colpito in
maniera lieve le coste dei lidi comacchiesi 
«un' autostrada di detr i t i» attraversa la
spiaggia di Lido di Pomposa. Una distesa di
legname e r i f iut i   lungo tut ta  la batt ig ia
rovesciata dalla furia della corrente dell'
ondata di piena del Po, giunta fino al suo delta
senza seminare però danni particolari. Tranne
appunto l' enorme quantità di rifiuti che si
perde a vista d' occhio. Uno spettacolo,
chiamiamolo così, che si è presentato ieri
matt ina agli  operatori  turist ici  e a tutt i   i
f r e quen t a t o r i   d e l l a   s p i agg i a   de i   l i d i
comacchiesi.
«APPENA arr ivato a l  mio stabi l imento
balneare  racconta Nicola Bocchimpani del
Bagno Pomposa, nonchè presidente di
Asbalneari dei  l idi  Scacchi, Pomposa e
Nazioni  mi sono ritrovato di fronte a cataste
di detriti . Sembrava quasi un' autostrada a
due carreggiate abbondanti. Avevo pensato di
incominciare a rimuoverli, ma ci sono rami
troppo grossi, sono interi tronchi d' albero, e
rendono l' impresa impossibile per noi privati».
Accanto a tantissimi rami di piccole dimensioni, facili da trasportare, che qualcuno portava a casa
magari per realizzare qualche decorazione natalizia, questa volta c' erano infatti tronchi pesanti, lunghi
diversi metri e difficili da rimuovere, oltre naturalmente a oggetti di plastica.
«ERA UN bel po' di tempo che non si vedeva una situazione del genere, ma se non si fa mai pulizia
delle golene  lamenta Bocchimpani  questo è il risultato dopo la prima piena del Po. Ora serviranno
mezzi grossi per ripulire la spiaggia e motoseghe per tagliare i tronchi».
Vittoria Tomasi.

VITTORIA TOMASI
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Cento dice no a nuove trivellazioni
In consiglio l' odg di Toselli contro estrazioni e reimissioni di idrocarburi nel territorio
centese

di Serena Vezzani Cento.  Approvato a
maggioranza l' ordine del giorno sulla tutela
dell' ambiente nel territorio comunale di Cento
contro attuali e future richieste di estrazione o
reimissione di idrocarburi presentato dal
sindaco Fabrizio Toselli, con il coinvolgimento
dei Cittadini a 5 Stelle Cento e frazioni. E si
schiera dunque contro nuove coltivazioni e
stoccaggi l' amministrazione, invocando il
"principio di precauzione  ha sottolineato
Toselli,  in virtù dei potenziali danni che i
progetti di ricerca e di coltivazione potrebbero
avere nel  nostro  terr i tor io  in  termini  d i
subs idenza ,   s i sma   i ndo t t o  e   impa t t o
ambientale sulla rete idrica, di superficie, sull'
agricoltura e quindi sul turismo e l' economia".
Non esistono infatti "garanzie che le estrazioni
non possano turbare l' equilibrio del territorio",
v is ta  e considerata anche  la   "de l icata
situazione psicologica ed emotiva di molti
cittadini in seguito al sisma del 2012" e "la
presenza di due faglie instabili capaci di
generare una forza magnitudo superiore al
cinque della scala Richter". La giunta si
impegna inoltre a "richiedere in ogni sede e
come previsto dal la  legge, al le autori tà
compe ten t i ,   d i   non  concede re  nuove
autorizzazioni"; e si chiede massimo sostegno
anche alla Regione, "vietando con vincoli assoluti qualsiasi nuova attività nel territorio, promuovendo
anche iniziative d' informazione alla cittadinanza". In consiglio approvati anche l' alienazione di un' area
di 40 mq di XII Morelli iscritta al Nuovo catasto terreni di Cento; le modifiche al nuovo regolamento di
contabilità del Comune; l' approvazione del regolamento di organizzazione e gestione dell' Albo pretorio
on line. Posti in votazione e approvati anche l' aggiornamento della planimetria del mercato settimanale
del giovedì del capoluogo e la bozza di contratto dell' assunzione in locazione dell' immobile di
proprietà del comune di Crevalcore adibito a scuola materna a Bevilacqua; e ancora: la convenzione tra
i comuni dell' alto ferrarese e l' azienda Usl di Ferrara per l' organizzazione e il funzionamento dell'
ufficio di piano del distretto ovest 20172020, e il rinnovo annuale della convenzione per la gestione in
forma associata dei servizi socio assistenziali tra i Comuni di Cento, Sant' Agostino, Mirabello, Vigarano
Mainarda, Poggio Renatico e con la partecipazione limitata del comune di Bondeno; l' affidamento
triennale del Servizio di Vigilanza per gli immobili storici del Comune.
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Lavori per sistemare il ponte bailey

Sono stati eseguiti ieri lavori urgenti, a cura
dell' amministrazione comunale, per la messa
in sicurezza del ponte bailey di via Golena sul
Po di Volano, che collega le due frazioni di
Cocomaro di Focomorto e Cocomaro di Cona.

2 dicembre 2016
Pagina 30 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Tronchi e detriti dopo la piena Spiagge erose in
diversi punti
Cessata l' allerta, il livello di allarme torna giallo. E dopo le mareggiate si contano i danni
Dalla Regione assicurano: la consegna dei lavori per il ripascimento prevista per lunedì

GORO. È ormai cessata l' allerta dell' agenzia
regionale di Protezione Civile per la piena del
Grande Fiume, ma sulla costa proseguirà
anche nei prossimi giorni il monitoraggio dei
tecnici del Servizio tecnico di bacino Po di
Volano e della costa. «La sorveglianza diretta
sul Po è di competenza dell' Aipo, con cui
siamo in contatto costantemente  spiega
Maurizio Farina della direzione regionale
Ambiente, difesa del suolo e della costa 
t u t t a v i a   non   s i   r eg i s t r ano   s i t uaz i on i
preoccupanti. Semmai è in arrivo una gran
quantità di legname sul litorale, a seguito della
piena. Una parte di  legname è già stato
spiaggiato al lido di Volano. I nostri tecnici
stanno compiendo sopralluoghi con quelli dell'
Aipo, ma dopo la mareggiata di ieri non si
sono riscontrate fenomeni di ingressione
marina con danni alle strutture, ma solo un po'
di erosione. Gli argini invernali in spiaggia
hanno tenuto». Nella sua analisi Farina
riconosce tuttavia che i tratti più notoriamente
esposti al fenomeno dell' erosione, dal lido di
Volano alla zona più a sud del Lido di Spina,
dopo il bagno "Piramidi", già ieri hanno visto la
formazione di uno "zoccolo", laddove il mare
ha morso maggiormente. «Ora da fastidio il
moto ondoso  prosegue Farina  che può
essere alto più di un metro rispetto alle condizioni normali, ma abbiamo avuto un picco di acqua alta di
70 centimetri ieri, che non è allarmante, mentre oggi il mare è già calmo». Arriva intanto l' attesa
conferma della consegna dei lavori, prevista per lunedì, per il ripascimento dell' arenile più a sud del
Lido di Spina, con un appalto di importo lordo pari a 200mila euro. «Se ci fosse urgenza per via una
mareggiata  tiene a specificare Farina  interverremo d' urgenza, altrimenti sarà un lavoro che andremo
ad eseguire prima di Pasqua». La messa in sicurezza del tratto costiero più a nord, con il Lido di Volano
in cima alle priorità, è uno dei temi discussi durante il recente incontro a Bologna con l' assessore
regionale Paola Gazzolo e gli operatori della costa comacchiese. «Il masterplan della costa sta andando
avanti  assicura Farina , e sono già stati definiti i livelli di criticità con tutte le scale di priorità di
intervento. Una volta redatto il piano con le ulteriori riflessioni richieste dagli operatori  conclude Farina
, saranno attivate le richieste di finanziamento statale e regionale». Per ciascun intervento dovrà essere
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redatto un piano esecutivo, che dovrà a sua volta essere sottoposto al vaglio di una conferenza di
servizi, al fine di acquisire pareri ed autorizzazioni necessarie. La prima conferenza si terrà a Bologna il
12 dicembre prossimo. Katia Romagnoli.
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AMBIENTE

«Deciso no alle trivelle: troppi rischi»

LE PREOCCUPAZIONI espresse dai cittadini
e dall' ambientalista 'No Triv' Nelson Zagni a
seguito della ripresa dell' iter della milanese
Exploenergy per ottenere le autorizzazioni alla
ricerca di idrocarburi nel sottosuolo (progetto
«Reno Centese»), sono arrivate in consiglio
comunale. Mercoledì è stato approvato un
documento che chiarisce la contrarietà del
Comune anche in previsione di prossime
eventuali richieste, preoccupati per gli effetti
che potrebbero scatur i re dal la r icerca,
estrazione o immagazzinamento di gas o
idrocarburi, proposto dal sindaco Fabrizio
Toselli, elaborato con i Cittadini a 5 stelle, a
seguito delle riflessioni di Zagni. «Ho avuto
incontri con cittadini e diverse associazioni:
abbiamo ritenuto di invocare il principio di
precauzione in virtù dei potenziali danni in
termini di subsidenza, sisma indotto e impatto
ambientale sulla rete idrica vista anche la
presenza di due faglie instabili ha spiegato
Tosel l i     Chiediamo dunque anche al la
Regione di supportarci vietando, con vincoli
assoluti qualsiasi nuova attività nel territorio».
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SAN BIAGIO DI BONDENO

Discarica selvaggia lungo il Po Scatta la
segnalazione 'satellitare'

PRIMA della piena c' erano cumuli di rifiuti.
Ammucchiati  in un avvallamento, tra un
manufatto idraulico e un piccolo bacino. Ora
galleggiano. Succede a San Biagio, a ridosso
del Po. Basta uno sguardo per vedere , tra il
materiale che inquina un angolo di fiume, lo
scempio di rifiuti domestici. Un' abitudine
evidentemente consolidata di qualcuno che,
invece di fare la raccolta differenziata deturpa
angoli di natura. La segnalazione è stata
inviata attraverso il Rilfedeur, alla polizia
municipale, da Tommaso Corradi, segretario
comunale  Pd e  cons ig l ie re  comunale .
«Occorre segnalare  invita Corradi  il sistema
Rilfedeur è faci le da usare, permette di
scattare una foto della situazione problematica
in tempo reale e di inviarla direttamente alla
Polizia Municipale che la prende in carico.
At t raverso  i l  sate l l i tare,   i l   luogo v iene
geolocalizzato e questo permette ai vigili e agli
enti incaricati, di individuare sulla mappa il
punto preciso». Un invito ad utilizzare questo
sistema innovativo per le segnalazioni: «Credo
che sia ancora sottost imato r ispetto al
potenziale che può garantire  aggiunge Corradi . Questa discarica a cielo aperto vicino al fiume è l'
ennesimo segno di inciviltà». Rilfedur è un' applicazione dello smartphone. E funziona. «Dal 1° gennaio
al 1° dicembre  conferma il comandante della polizia municipale Stefano Ansaloni  le segnalazioni,
attraverso questo sistema, sono state 350.
Oltre 500 complessivamente, per l' intero corpo intercomunale. La percentuale di conclusioni è
superiore al 50%». La percentuale più alta riguarda il degrado fisico ambientale, che non vuol dire solo
rifiuti, ma anche un lampione spento e molte altre tipologie, le altre riguardano viabilità e traffico.
Claudia Fortini.

CLAUDIA FORTINI

2 dicembre 2016
Pagina 19 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
Acqua Ambiente Fiumi

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Lunedì, 05 dicembre 2016



03/12/2016 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 23

03/12/2016 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 23 MONICA FORTI

03/12/2016 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 23

«Non si può costrure su dune e aree boscate» 1

«Spiaggia invasa dai legni Ma nessuno la ripulisce» 2

«Erosione, basta soluzioni a tamponi» 3

DOSSIER
Lunedì, 05 dicembre 2016

Articoli



LE TANTE 'SPINE' DI LARGO GIORGIONE

«Non si può costrure su dune e aree boscate»

SEPPURE la Cassazione ha messo la parola
fine alla vicenda delle pinetina di Spina di
Largo Giorgione respingendo il ricorso di
Legambiente e condannandola a pagare le
spese legali, l' associazione non demorde.
«Riteniamo che i diritti edificatori maturati dalla
società e riconosciuti dal Consiglio comunale,
che si pregia di aver salvato le pinetine dal
cemento siano illegali  dice Stefano Martini
del Circolo Delta Po  sono riferiti a previsioni
edificatorie relative al Piano Regolatore che
andrebbero cancellate, sono sbagliate. Per
quanto ci riguarda il tema resta aperto, non si
può costruire su dune e aree boscate. E in più
si rischia di appesantire con unità residenziali
un sistema fognario e depurativo che ha
raggiunto il suo limite in zone già sature come
Estensi». Scende nel particolare Manrico
Mezzogori di Alternativa democratica. «La
Cassazione si è inceppata come la Corte d'
Appello sul tema del vincolo paesistico, sulla
legge Galasso, che non c' entra nulla con il
cuo re  de l l a   v i cenda .  E '   l a  p rev i s ione
urbanistica a essere falsa, fa riferimento a
strutture ricettive esistenti e al loro ampliamento, ma in quella pineta e pure nell' altra, non c' è mai stato
niente, sfido chiunque a dimostrare il contrario  dice  eppure è un aspetto mai preso in considerazione
e sul quale ho fatto diversi esposti senza essere ascoltato neppure una volta». Non va tanto per il sottile.
«Il permesso di costruire in via Giorgione è illegittimo così come la recente delibera comunale sullo
spostamento degli indici edificatori perché lo sono a loro volta  continua  il motivo è presto spiegato,
tutto nasce da una falsa previsione urbanistica, che i giudici non hanno preso in considerazione e del
cui inserimento nel Prg bisognerebbe chiedere conto a chi di dovere. Stiamo parlando di un reato dal
quale nessuno è stato assolto, perché il Piano regolatore non è stato oggetto di processo». A quanto
pare la tormentata storia delle pinetine è destinata a proseguire. Il dato positivo sta comunque nella loro
salvezza che per quanto riguarda quella di via Giorgione, ricorda Martini, è soprattutto da attribuire alla
presenza del presidio di chi in una fredda mattina d' inverno si oppose all' abbattimento degli alberi.
m. f.
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LA DENUNCIA LA SITUAZIONE ALLONTANA I TURISTI

«Spiaggia invasa dai legni Ma nessuno la ripulisce»
Bocchinpani: «Se ne riparla solo dopo il Natale»

UN TAPPETO di tronchi e rami portati dal Po
e spinti dal mare sulla spiaggia sono l' eredità
dell' ultima mareggiata di novembre. Nei punti
dove l' erosione è più pesante, quando sale l'
alta marea non c' è posto per muovere un
passo, tra l' acqua e la montagna di sabbia
alzata per difendere gli stabilimenti dal mare in
burrusca, è visibile soltanto una distesa di
scheletri di legno. «Ho chiamato la Brodolini
per sollecitare la rimozione dei tronchi più
g r o s s i ,   c i   s i amo   r e s i   d i s p o n i b i l i   a d
ammonticchiare i detriti meno faticosi da
accatastare, in modo da rendere la spiaggia
un luogo adatto alle passeggiate  racconta
Nicola Bocchinpani, presidente di AsBalneari
di Pomposa, Nazioni e Scacchi  a quanto
pare non c' è nulla da fare, mi è stato risposto
che fin dopo Natale non se ne parla». E
ancora. «Mi hanno riferito di un problema di
coordinamento tra Regione e Comune 
continua  insomma una questione burocratica,
che gioca contro gli operatori e contraddice le
strategie  tur is t iche con cui  s i  vogl iono
promuovere  Comacch io  e   i   suo i   l id i» .
Basterebbero quattro ruspe per fare pulizia e rendere più accogliente l' arenile durante le feste. «Ci si
adopera per le luminarie dimenticando la spiaggia, certo non siamo in estate, ma se parliamo di
vacanze al di fuori della stagione balneare anche il mare d' inverno deve fare la sua parte, presentarsi
con un paesaggio ordinato e affascinante  prosegue  si vuole fare turismo e poi non si riesce a pulire l'
arenile, tra l' altro si tratta più o meno di un chilometro di spiaggia, non è stato richiesto un intervento
faraonico». Nella catasta di legni c' è ben poca poesia e molta trascuratezza, a ben guardare, l'
immagine che se ne ricava potrebbe essere il lancio di una fantomatica campagna pubblicitaria
intitolata 'Adotta un tronco' per il tuo giardino, camino o casa. «C' è chi in quest' ultima settimana è
approdato sulla spiaggia per scegliere dei legni da portarsi via  dice  ce ne sono per tutti i gusti e per
chissà quanto tempo. I pronostici di sgombero, stando alle risposte ricevute, non sono tra i migliori».
I lidi nord soffrono maggiormente la situazione, come è noto sono i più esposti all' aggressione del
mare, ogni mareggiata assottiglia la spiaggia e mette a rischio l' abitato. Nel frattempo si attende dalla
Regione il masterplan di difesa della costa, finanziato dall' Europa e dal programma governativo
'Italiasicura'.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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«Erosione, basta soluzioni a tamponi»

EROSIONE della costa ancora una volta
scende in campo Alan Fabbri, capogruppo
regionale di Lega Nord.
«Nel bilancio di previsione non è previsto
alcun capitolo di spesa specifico per i lidi
comacchiesi  dice :  l '  assessore Paola
Gazzolo spieghi cosa farà per risolvere con la
dovuta urgenza il problema degli operatori e
delle comunità rivierasche». A fronte di
s tanz iamen t i   pe r   l a  «p revenz ione»  o
«mi t i gaz ione»  de l   r i sch io   i d rau l i co  e
idrogeologico, ricorda Fabbri, ci si aspettava
di uscire dal tunnel delle soluzioni tampone
rappresentate fino a oggi dal ripascimento.
Por ta re  sabb ia  dove  le  maregg ia te   la
spazzano via nell' arco ci un tempo brevissimo
lascia il tempo che trova e ha costi importanti a
fronte di risultati a dir poco insoddisfacenti.
«Riteniamo opportuno sia inserita in bilancio
una voce ad hoc  conclude  che punti a
so luz ion i  durature  capac i  d i   res t i tu i re
sicurezza e serenità a chi fa i conti con l'
aggressività del mare e le conseguenze dell'
erosione costiera».
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COMACCHIO IL COMUNE PRESENTERA' LA RICHIESTA

«Calamità naturale per i danni da maltempo»
La decisione dopo l' ultimo sopralluogo sul litorale

PRONTA la richiesta di calamità naturale per i
danni da maltempo di cui  lo sterminato
spiaggiamento di tronchi e detriti sulle spiagge
rappresenta uno degli aspetti attualmente più
onerosi da affrontare per ripulire le spiagge.
Lo ha deciso l' amministrazione dopo l' ultimo
sopralluogo compiuto ieri sul litorale dai tecnici
comunali, di Area spa e della Brodolini, il
braccio operativo dell' operazione di pulizia
dell' arenile. Il tappeto di legno, rami e rifiuti
depositati dalle onde sulle spiagge dopo la
recente quanto devastante piena del Po è un
fardello pesante da rimuovere. Le correnti
marine e le forti raffiche di bora dei giorni
scorsi hanno giocato un ruolo determinante
nell' enorme quantità di detriti che si sono
r i ve rsa t i   su l l a   cos ta ,  men t re   i n  mare
gal leggiano ancora  i   legni portat i  dal la
corrente. Dove approderanno? Tutto dipende
dal meteo e le previsioni non sono delle
migliori, non è detto dunque che il peggio sia
passato. «Tra tutti i lidi il più colpito è quello di
Volano maggiormente vicino alla foce», dicono
dall' Amministrazione, ma anche Spina non se
la passa bene. «Nei prossimi giorni, purtroppo, la situazione potrebbe aggravarsi per l' arrivo di altre
perturbazioni atmosferiche  spiegano dal Comune  in accordo con Area e la Cooperativa Brodolini
abbiamo già allertato i servizi di pulizia straordinaria dell' arenile che, necessariamente potranno partire
solo dopo l' esaurimento dei fenomeni atmosferici». In poche parole la macchina operativa si metterà in
moto solo quando il tempo sarà meno ballerino. «Gli uffici competenti della Regione Emilia  Romagna
sono stati informati della gravità della vicenda sulla quale l' Amministrazione attiverà in breve la
richiesta del riconoscimento dello stato di calamità naturale».
Il COMUNE respinge al mittente le critiche mosse da Nicola Bocchinpani, presidente di AsBalneari
Scacchi, Pomposa e Nazioni, che ha denunciato il rimpallo di competenze e l' incertezza della
tempistica legata alle pulizie della spiaggia seguita al suo colloquio con il referente della Brodolini,
avvenuto tre giorni dopo dal suo primo 's.o.s' alla cooperativa.
«L' attenzione verso i problemi del territorio resta alta  dicono dall' Amministrazione  si suggerisce al
signor Nicola Bocchinpani in futuro di chiedere informazioni agli uffici comunali, anziché diffondere
segnalazioni che non corrispondono alla realtà dei fatti». Una suggerimento davvero strano per
Bocchinpani. «Abbiamo telefonato dapprima al vicesindaco e assessore all' Ambiente Denis Fantinuoli
senza ricevere risposta  conclude  ed è stato inoltre interpellato l' assessore al Demanio Stefano
Parmiani, ma senza ottenere alcuna chiarezza nel merito della questione».
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Monica Forti.
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L' INTERVISTA SERGIO FRASSON DI ENALPESCA E CACCIA

«Troppi predatori, la fauna ittica rischia l' estinzione»

SERGIO FRASSON, presidente provinciale
EnalpescaCaccia, torna a parlare con i vari
enti ed associazioni di caccia e pesca, del
problema,  in provincia di Ferrara, ed in
particolare nel Delta del Po, del pericolo degli
a n ima l i   p r e da t o r i   c h e   s t a nno   o rma i
desertificando i canali e le valli del cosiddetto
pesce nobile, non da ultimo l' anguilla.
Cosa sta succedendo nelle acque dei canali
della provincia di Ferrara? «Ferrara con i suoi
6mila chilometri di corsi d' acqua è la prima
città d' Europa per estensione e dovrebbe
essere quella più ricca di specie ittiche, ma
non lo è».
Come mai? «Dal Monviso, lungo tutto il Po, fio
a l  ma r e ,   l a   s i t u a z i o n e   p r e d a t o r i a   è
preoccupante perché tutto  i l  pesce che
costituisce la biodiversità della fauna ittica è
stata quasi distrutta da due grandi predatori,
uno di profondità, il siluro e l' altro di superficie
che è un volatile, il cormorano».
Pare di capire però che i problemi della
perdita di biodiversità ittica fluviale siano
anche altri? «Si servirebbe una maggiore
tutela ed attenzione, magari con piani di intervento mirati, quando i consorzi di bonifica, a fine estate,
prosciugano la maggior parte dei canali, lasciando così vulnerabili gli avanotteri, ovvero i piccoli pesci,
che vengono predati in particolar modo dai volatili, come cormorani, gabbiani reali, ma anche diverse
specie della famiglia degli aironi».
Quali soluzioni? «Intanto un piano d' azione per avere un programma di contenimento dei predatori sia
acquatici che volatili, non va dimenticato che mentre in diverse parti d' Europa il cormorano è
considerata uccellagione da caccia ed abbattimento sistemico, in Italia è specie protetta e si porta via
diversi chili al giorno di pesce pregiato. Per questo, per avere la possibilità di un piano come presidente
provinciale sto organizzando a gennaio, a Comacchio, un convegno regionale Ispra per affrontare
questo problema che rischia di desertificare il nostro sistema fluviale e di canalizzazione».
Maria Rosa Bellini.

MARIA ROSA BELLINI
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Lavori per fermare gli allagamenti di case e cantine

GRAZIE ai lavori che saranno effettuati tra le
vie Pambianco e Pomposa, si dovrebbero
risolvere i problemi, che da anni attanagliano i
residenti, legate allo smaltimento dell' acqua
piovana causa di al lagamenti  di  case e
cant ine.  La r ist rut turazione di  un nodo
fondamentale per la distribuzione idrica e l'
efficienza della rete fognaria cittadina, sarà
rea l izza to  da l  Consorz io  Acque Del ta
Ferrarese (Cadf) tra gennaio e febbraio, e
prevede la sostituzione di un tratto di rete
idrica e fognaria ammalorate all' incrocio fra
via Pomposa e Pambianco. Un intervento che
costringerà a deviare il traffico, causando,
inevitabilmente, difficoltà alla viabilità. Il
problema è originato da una serie di rotture
causate da lavori di potenziamento della rete
telefonica che hanno danneggiato sia la rete
gas che la fognatura e la rete idrica.
Nell' occasione, salvo le riparazioni d' urgenza
e strettamente necessarie, dell' acquedotto e
fognatura, per motivi di sicurezza si è data
priorità alla sistemazione della rete gas. Nel
contempo però,  a scavi  apert i ,  è  stato
constatato come la conformazione dei collegamenti, fra le vecchie fognature che convergono e si
collegano nell' incrocio, sia quanto mai precaria ed inadeguata.
Per questo un intervento di adeguamento non poteva essere eseguito senza una adeguata
preparazione.
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COMACCHIO E' CONSIDERATA UNA IATTURA PER L' ECOSISTEMA

Invasione della noce di mare «Situazione da
monitorare»
Potenziali pericoli per le larve e le uova di pesce

LA NOTIZIA è passata in sordina ma la 'noce
d i  mare ' ,   r esponsab i l e  de l   f enomeno
conosciuto come 'acqua grassa', è entrata
nelle valli di Comacchio e in Fattibello. Si tratta
di un organismo gelatinoso originario dell'
Atlantico, il 'Mnemiopsis Leidyi', simile a una
medusa, approdato nel Mar Nero negli anni
'80 grazie alle acque di zavorra rilasciate dalle
petroliere. Si nutre di larve e uova di pesce:
una iattura per l' ecosistema. Quest' anno la
sua presenza nel  Mare Adriat ico nord
occidentale è stata registrata come un fatto
eccezionale, ha avuto il suo picco alla fine di
agosto trasformando la noce di mare in un
sorvegliato speciale di Arpa Emilia Romagna,
che ha riferito della capacità del piccolo
ermafrodita di ridurre la fauna ittica qualora
riesca a colonizzare le acque nelle quali si
insedia. «E' un fenomeno naturale, chi vive la
valle lo conosce e ormai sembra quasi risolto 
spiega Denis Fantinuol i ,  assessore al l '
Ambiente e ai rapporti con il Parco  non
siamo preoccupati per l' habitat, Arpa tiene
monitorata la situazione». La noce di mare
sopporta salinità variabili e temperature tra i 4 e i 32 gradi, insomma è un tipetto versatile quanto
temibile contro il quale non si sa come combattere. «Come descrive Arpa, la specie è apparsa nell'
estate di quest' anno lungo l' intera costa adriatica nord occidentale  spiega Giuseppe Castaldelli,
responsabile scientifico del Parco del Delta del Po  le cause dello sviluppo di tale organismo non sono
note e la sua intensità è stata tale da interessare anche le acque interne salmastre e salate, tra cui Valle
Fattibello e le Valli di Comacchio. Su questa 'bestia' non abbiamo esperienza, non c' è una ricerca
dedicata, non possiamo prevedere alcun intervento. Per fortuna finora nelle valli non si sono avute
conseguenze macroscopiche ». La vicenda ha fatto drizzare le orecchie anche al Circolo Delta del Po di
Legambiente. «Il fenomeno è in calo, ora si tratta di capire quale sia il reale impatto sull' ecosistema e l'
evoluzione della situazione», dice Stefano Martini. L' ingresso dell' indesiderato organismo non si deve
certo al Parco, le valli in estate sono sigillate, ma l' acqua alta più volte denunciata al loro interno come
un disordine idraulico controproducente, lascia pensare a qualche forzatura pirata nella gestione dell'
acqua. Tra le righe si pone ancora una volta la 'questione idraulica' e proprio mentre si gioca la partita
della riqualificazione valliva. La gestione unitaria delle chiaviche da parte del Parco è il segreto di
salute, bellezza e produttività degli specchi d' acqua inseriti nel Mab Unesco, riconoscimento che per
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essere mantenuto richiede il rispetto di parametri precisi.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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Alluvioni e bombe d' acqua come ci stiamo
difendendo?
I rischi di un' Italia fragile di fronte ai pericoli del cambiamento climatico

Mr. Adattamento e Mrs. Mitigazione sono due
vecchi amici inseparabili. Sono i cardini dell'
ardua sfida che il mondo ha ingaggiato contro i
cambiamenti climatici. Mitigazione vuol dire
diminuire le emissioni dei gasserra, al fine di
ridurre in prospettiva gli impatti più nefasti del
riscaldamento planetario. Adattamento vuol
dire investire in strutture, tecnologie e sistemi
di prevenzione, al fine di proteggere gli esseri
umani  a seconda di dove essi vivano  da
tornadi, siccità e alluvioni, ma anche da
malattie infettive e da qualsiasi altro effetto
collaterale del clima che cambia. Adattamento
e  mi t igaz ione  sono come due po l i zze
assicurative sul futuro. Ma con una cruciale
differenza: il cambiamento climatico innescato
da l l a   c i v i l t à  umana  non  è  un '   i nce r ta
eventualità. È una scientifica certezza. Quelle
«polizze», per inseparabili che siano, sono
anche irrinunciabili. Meno di due settimane fa,
Piemonte e Liguria venivano sommersi d'
acqua  con  d rammat i c i   s t ra r i pamen t i ,
smottamenti e frane, che per l' ennesima volta
hanno messo a repentaglio l' incolumità e
anche la vita quotidiana di migliaia di persone.
Nel frattempo nel centro Italia sembrava
primavera, seppure a fine novembre. Certo, si
tratta di due fenomeni meteorologici estremi,
per loro natura isolati nel breve periodo. Ma che rientrano a pennello nelle previsioni a lungo termine
formulate dagli scienziati: un progressivo aumento dei fenomeni climatici estremi. I gasserra come
anidride carbonica, metano e protossido di azoto possiedono una proprietà fisica ben conosciuta sin
dall' Ottocento: trattengono nell' atmosfera la radiazione infrarossa della Terra, riscaldandola. Siccome
le attività umane riversano ogni giorno oltre 70 milioni di tonnellate di anidride carbonica nell' atmosfera,
non possiamo stupirci dei risultati. Il 2016 verrà presto dichiarato l' anno più caldo della storia. Dodici
degli ultimi quindici anni hanno battuto il record da quando sono cominciate le rilevazioni della
temperatura planetaria. Nello stesso arco di tempo, l' Italia ha sperimentato fenomeni insoliti, tanto ai
nostri occhi che a quelli dei nostri nonni: trombe d' aria in Emilia, piogge tropicali in Sicilia, ghiacciai
alpini in ritirata. È così che Mitigazione e Adattamento diventano una coppia ancor più inseparabile. Ma
c' è una novità. Finora, la mitigazione veniva vista come una responsabilità dei Paesi industrializzati,
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quelli che emettono di più e da più tempo, e l' adattamento soprattutto come uno scudo in difesa dei
Paesi più poveri che, a seconda della latitudine, sono destinati ad affrontare gli effetti più sgradevoli del
riscaldamento. Oggi  mentre gli scienziati levano un grido d' allarme per l' Artico, dove nelle ultime
settimane sono state registrate temperature di 20 gradi più alte del normale  sarebbe bene allargare
quanto prima i confini della mitigazione, investendo in sistemi energetici «puliti» nei Paesi di nuova
industrializzazione. Ma è anche il momento di decidere che tutti quanti, Italia e Europa incluse, hanno
bisogno di investire sull' adattamento. Ogni volta che il maltempo si abbatte sul Belpaese, mette a nudo
tutta la fragilità del territorio. E la scelleratezza di certe scelte del passato, perlopiù di natura edilizia,
pubblica e privata. D' accordo: il dissesto idrogeologico è una realtà. Ma è una realtà anche la
prospettiva di molti altri eventi meteorologici estremi. Non sarà il caso di rivedere strategie e politiche in
base ai consigli di Mr. Adattamento? C' è chi li segue da anni. L' Olanda  che è strutturalmente a
rischio, nel processo di innalzamento degli oceani  ha già varato e messo in pista il Delta Programme ,
una serie di costosi investimenti per proteggere il pianeggiante paese dai futuri allagamenti, e per
difendere le sorgenti d' acqua fresca. Senza far finta che il problema climatico non esista, le barriere
vengono costruite in base alla previsione che il mare si alzerà di 1,4 metri nel 2100 e di quattro nel
2200. È quel che si chiama lungimiranza. L' Accordo di Parigi sul clima accoglie i sug gerimenti della
signora Mitigazione, prescrivendo un taglio alle emissioni ancora insufficiente, e quelli del signor
Adattamento, auspicando che i Paesi ricchi finanzino le difese climatiche di quelli poveri. Ma è ormai
chiaro che il climate change non risparmierà nessuna latitudine, neppure la nostra. BY NC ND ALCUNI
DIRITTI RISERVATI.

MARCO MAGRINI
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«Il futuro della Darsena è nella sua unitarietà» Smart
Dock punta sul Po
La mostra "Volano bene comune" a Palazzo Savonuzzi racconta un secolo di vita sulle
sponde dell' idrovia

Continua fino a sabato la mostra fotografica
"Volano bene comune", che si inserisce all'
interno dell ' Azione Consapevolezza del
progetto "Smart  Dock:  tat t iche di   r iuso
intel l igente del la Darsena San Paolo".
Seguendo gli scatti, l' attenzione di chi entra a
Palazzo Savonuzzi viene attratta dalle scene
di vita quotidiana sul corso d' acqua e lungo
alcune sponde dell' idrovia ferrarese, in un
arco temporale di circa un secolo.
L' esposizione è stata allestita nella sala
per format iva ,  secondo una scans ione
cronologica.
Si parte dall' ingresso, dove sulla parete di
s i n i s t ra   sono  s ta te  d i spos te  qu ind i c i
riproduzioni di cartoline risalenti alla prima
metà del Novecento, alle quali ne seguono
altrettante, tra cui spiccano alcuni esempi di
archeologia industriale di fine Ottocento e
diverse relative alle attività economiche che si
svolgevano sul Volano dagli anni Trenta agli
anni Cinquanta e Sessanta. Nella parte
centrale, tra gli archi, sono stati appesi dieci
pannelli con foto che, da un lato riproducono in
sequenza il percorso di una chiatta da Ferrara
al mare, passando per Valpagliaro e Valle
Lepri, e dall' altro una serie di bettoline per il
trasporto merci negli anni Sessanta e Settanta. Le stesse che, data la mole, pareva attirassero verso di
sé tutta l' acqua del fiume, non curanti di pescatori e canoe, o anche solo di chi stava annaffiando l' orto
sulla riva di fronte a casa e alzava lo sguardo affascinato.
La ricca documentazione raccolta tende a restituire un' immagine sia inconsueta sia composita del Po di
Volano, che scorre a pochi passi dal centro città. Il contributo di enti pubblici e istituzioni, insieme a
quello di associazioni e privati, ha permesso ai curatori Maria Bonora, Mauro Borghi, Paola Chiorboli e
Leopoldo Santini di raccogliere una generosa messe di fonti scritte, iconografiche e orali riguardanti il
nostro territorio e in particolare la navigazione interna. Tuttavia l' Azione di Consapevolezza che ha
prodotto alcuni testi lasciati volutamente in bella vista, è scaturita sabato 26 novembre, quando si sono
radunati numerosi professionisti e cittadini appassionati per l' occasione.
«Abbiamo distribuito i partecipanti intorno a cinque tavoli tematici (abitare, lavoro, cultura e turismo,
ambiente e mobilità) per costruire insieme una Darsena Bene Comune, per rivitalizzarla e riqualificarla

7 dicembre 2016
Pagina 25 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

1Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



in base alle esigenze attuali  spiega l' esperta Elena Dorato  L' obiettivo era di ottenere una serie di
punti chiave per redigere un manifesto, che condenserà quello che sono stati i due anni di Smart Dock».
È nato un percorso condiviso, un mosaico di voci e visioni come quelle che riecheggiano dal fiume alla
strada, e viceversa: «Si parte dalle restituzioni finali dei singoli  aggiunge la Dorato  per approdare a
una sintesi, a una Darsena collettiva. In primis, sarà necessario renderla accessibile e unitaria, non lo
spazio frammentato che è adesso. Solo così si rafforzerà il processo di ridentificazione di chi la abita,
proprio tenendo presente com' era una volta. Il manifesto è il mezzo capace di traghettare il dibattito e le
buone azioni sulla Darsena da pratiche dal basso, ovvero le iniziative che nel tempo il Consorzio
WunderKammer e i suoi partner si sono impegnati a sviluppare, a vere politiche urbane». Il manifesto in
questione convergerà all' interno di un Patto di collaborazione tra Comune e cittadini, che sfocerà nella
stesura di un regolamento dei beni comuni. Insieme a un centinaio di altre realtà, Ferrara sta seguendo
l' esempio virtuoso di Bologna e Torino, che per prime hanno creduto in un approccio più democratico e
partecipato.
Matteo Bianchi.

MATTEO BIANCHI
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«Bracconaggio, ogni notte in azione 35 squadre»
La denuncia di Marco Falciano, coordinatore provinciale delle guardie ittiche

MARCO Falciano, Coordinatore delle guardie
ittiche in Provincia di Ferrara, replica alle
dichiarazioni fatte dal presidente provinciale
EnalPesca e Caccia, Sergio Frasson, in merito
al depauperamento della fauna ittica e sua
biodiversità, nei canali della provincia di
Fe r r a r a   e   de l l e   va l l i .   «A  nome  de l l e
associazioni di pesca sportiva più attive in
Provincia di Ferrara Fipsas, Arci Pesca, UPe,
Eurocarp Club, si replica alle dichiarazioni
rese dal presidente di Enal PescaCaccia,
Sergio Frasson. La fauna ittica in provincia di
Ferrara è seriamente minacciata da una
molteplicità di fattori, uno di essi sicuramente è
la presenza di  specie  invasive, qual i   i l
cormorano e il siluro che, ove ciò sia possibile,
vanno giustamente contenute nei modi ed
entro  i   l imit i  stabi l i t i  dal la  legge. Ma la
precisazione è doverosa, i contenimenti vanno
real izzat i  secondo  la  d i re t t iva  Habi ta t
1142/2014 UE unicamente dove tali pratiche
possano produrre l' effetto di riequilibrare l'
ecosistema acquatico, in ambienti cioè ancora
recupe rab i l i   da l   pun t o   d i   v i s t a   de l l a
biodiversità. Diversamente, com' è stato più volte ribadito ai convegni di settore ed alla fiere, si finirebbe
per finanziare progetti inefficaci con grande dispendio di fondi pubblici e risorse. La provincia di Ferrara
è area fortemente antropizzata ed inquinata, con fenomeni di bracconaggio ittico realizzato con reti,
veleni e corrente elettrica nei confronti di tutte le specie acquatiche.
Ogni notte oltre 35 squadre di pescatori illegali compiono le loro razzie. I sequestri realizzati
evidenziano che ogni banda sia in grado di prelevare dai 400 ai 1500 kg di pescato per notte, con punte
che superano i 3500 kg di bottino.
Viene poi rivenduto in nero dai 2 ai 4 euro al kg, e reinvestito in altre attività illegali».
«OLTRE a questa minaccia gravissima  continua  assistiamo annualmente all' abbassamento del
livello idrico nei canali di bonifica, al di sotto del limite minimo garantito di 50 cm, ciò causa non solo
vaste morie di fauna ittica, ma anche la scomparsa degli erbai, fitodepuranti delle acque e dove
riparano e si riproducono molte specie ittiche, ora scomparse. Frasson nelle sue dichiarazioni dimentica
di menzionare le altre cause che stanno realmente desertificando le nostre acque, quelle principali, che
non porterebbero nessuno a imbracciare un fucile o a stendere reti a tramaglio per catturare i pochi
pesci sopravvissuti agli inquinanti e all' elettricità dei bracconieri. Cause che vanno contrastate
immediatamente.
Convinti che per tutelare l' ambiente si debba in primis ripristinare la legalità, e solo successivamente si
possono formulare onerosi progetti di gestione delle specie».
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Maria Rosa Bellini.
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Un Aperitivo con la Bonifica
Articoli correlati per tags:

Il primo incontro, dopo i saluti del presidente
Franco Dalle Vacche, si aprirà aprirà con la
presentazione del sito web del Consorzio,
www . b o n i f i c a f e r r a r a . i t   ,   s t r umen t o
fondamentale di conoscenza e comunicazione,
interamente realizzato  com' è doveroso
sottolineare  da personale interno del settore
in fo rma t i co ,   ne l l a   f i gu ra  d i  C r i s t i ano
Campagnoli. Il portale, consente di trovare
contenuti sempre aggiornati, informazioni e
notizie puntuali; punto di riferimento per chi
volesse conoscere la storia e l' attualità del
Consorzio. Il sito web sarà completamente
rinnovato ad inizio 2017. Questo permetterà
maggiore facilità di consultazione rispetto al
precedente, più accessibilità, trasparenza e
servizi. La nuova veste grafica moderna e
chiara, permetterà una navigazione veloce e
intuitiva, fruibile da tutti. L' incontro proseguirà
con un altro intervento a cura di Caterina
Cornelio, già funzionario archeologo MiBACT,
dal titolo: "Ferrara e il suo territorio: una storia
infinita di terra, acqua e bonifiche". Il 18
gennaio si terrà il secondo incontro con tema:
"I quaderni della bonifica  collana storica del
Consorzio"; parlerà Franco Cazzola, storico
dell '  economia, presidente Deputazione
Ferrarese di Storia Patria, che presenterà
"Organizzazione della Bonifica nella Ferrara pontificia secoli XVIIXVIII", per proseguire con Barbara
Guzzon che approfondirà uno dei quaderni della bonifica intitolato "La bonificazione piana" tra storia,
curiosità e aneddoti. Il 15 febbraio sarà la volta de "L' Ecomuseo della Bonifica a Marozzo". Luigi
Marchesini presenterà il progetto e lo stato di realizzazione del restauro. L' obiettivo primario è far
riscoprire al territorio la propria identità, attraverso la conservazione e la tutela di un patrimonio storico
culturale collettivo  destinato ad attività didattiche, manifestazioni all' aperto, mostre e convegni, eventi
culturali  e del territorio in genere. Mara Gessi, docente del Liceo Artistico "Dosso Dossi", invece
presenterà la prima edizione del Concorso Nazionale di Scultura "De Aqua et Terra", dedicato alle
tematiche del Consorzio. L' ultimo incontro avverrà il 15 marzo: "Cartografia numerica e storica 
Moderne tecniche di rilevamento del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara". La conoscenza dell'
assetto del territorio riveste un notevolissimo interesse; a questo scopo il Consorzio ha dedicato
particolare cura alle tecnologie di rilevamento sul territorio, destinando a queste attività un settore
specifico, composto da tecnici altamente specializzati. L' obiettivo è quello di conoscere il più possibile il
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territorio per ottimizzare le risorse. Relatori saranno: Alessandro Bondesan, Nicola Astolfi e Stefano
Giordani. Il consiglio è quindi quello di non mancare a questi incontri, a ingresso libero e gratuito, a
Spazio Crema, sede della Fondazione Carife, in via Cairoli 13 a Ferrara, ore 18:00.
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Il Po nei documentari di Antonioni e Vancini
Tra il 1943 e il 1947 Michelangelo Antonioni, regista ferrarese che poi firmò grandi
capolavori del secolo scorso come "L' eclisse" (1962), "Blow Up" (1966), "Professione:
reporter" (1975) e...

Tra il 1943 e il 1947 Michelangelo Antonioni,
reg is ta   fer rarese che po i   f i rmò grandi
capolavori del secolo scorso come "L' eclisse"
(1962), "Blow Up" (1966), "Professione:
reporter" (1975) e "Zabriskie Point" (1970),
realizzò il documentario "Gente del Po". L'
opera racconta la vita delle persone che
vivevano e lavoravano lungo le r ive del
Grande Fiume, tra sacrifici, fatiche e giornate
che si consumavano dall' alba al tramonto.
Anni dopo, nel 1951, anche un altro regista
ferrarese, Florestano Vancini, autore tra i vari
fi lm de "La lunga notte del  '43" (1960) e
" Amo r e   ama r o "   ( 1 9 7 4 ) ,   r e a l i z z ò   u n
cortometraggio di taglio documentaristico, per
raccontare le vite trascorse sulle rive ferraresi
del Po. Nel corso degli anni il Grande Fiume
ha  fa t to  da  s fondo ,  ma è  s ta to  anche
protagonista, di un altro importante lavoro di
Michelangelo Antonioni: "Il grido" (1950) primo
lungometraggio del cineasta ferrarese che
racconta la vita di un metalmeccanico che,
dopo essere stato lasciato dalla moglie, entra
in crisi e comincia a vagare senza pace per la
provincia emilianae veneta costeggiando
sempre l' argine del Po.
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«Il futuro della Darsena è nella sua unitarietà» Smart
Dock punta sul Po
La mostra "Volano bene comune" a Palazzo Savonuzzi racconta un secolo di vita sulle
sponde dell' idrovia

Continua fino a sabato la mostra fotografica
"Volano bene comune", che si inserisce all'
interno dell ' Azione Consapevolezza del
progetto "Smart  Dock:  tat t iche di   r iuso
intel l igente del la Darsena San Paolo".
Seguendo gli scatti, l' attenzione di chi entra a
Palazzo Savonuzzi viene attratta dalle scene
di vita quotidiana sul corso d' acqua e lungo
alcune sponde dell' idrovia ferrarese, in un
arco   tempora le  d i   c i r ca  un  seco lo .  L '
esposizione è stata al lest i ta nel la sala
per format iva ,  secondo una scans ione
cronologica. Si parte dall' ingresso, dove sulla
parete di sinistra sono state disposte quindici
riproduzioni di cartoline risalenti alla prima
metà del Novecento, alle quali ne seguono
altrettante, tra cui spiccano alcuni esempi di
archeologia industriale di fine Ottocento e
diverse relative alle attività economiche che si
svolgevano sul Volano dagli anni Trenta agli
anni Cinquanta e Sessanta. Nella parte
centrale, tra gli archi, sono stati appesi dieci
pannelli con foto che, da un lato riproducono in
sequenza il percorso di una chiatta da Ferrara
al mare, passando per Valpagliaro e Valle
Lepri, e dall' altro una serie di bettoline per il
trasporto merci negli anni Sessanta e Settanta.
Le stesse che, data la mole, pareva attirassero
verso di sé tutta l' acqua del fiume, non curanti di pescatori e canoe, o anche solo di chi stava
annaffiando l' orto sulla riva di fronte a casa e alzava lo sguardo affascinato. La ricca documentazione
raccolta tende a restituire un' immagine sia inconsueta sia composita del Po di Volano, che scorre a
pochi passi dal centro città. Il contributo di enti pubblici e istituzioni, insieme a quello di associazioni e
privati, ha permesso ai curatori Maria Bonora, Mauro Borghi, Paola Chiorboli e Leopoldo Santini di
raccogliere una generosa messe di fonti scritte, iconografiche e orali riguardanti il nostro territorio e in
particolare la navigazione interna. Tuttavia l' Azione di Consapevolezza che ha prodotto alcuni testi
lasciati volutamente in bella vista, è scaturita sabato 26 novembre, quando si sono radunati numerosi
professionisti e cittadini appassionati per l' occasione.«Abbiamo distribuito i partecipanti intorno a
cinque tavoli tematici (abitare, lavoro, cultura e turismo, ambiente e mobilità) per costruire insieme una
Darsena Bene Comune, per rivitalizzarla e riqualificarla in base alle esigenze attuali  spiega l' esperta
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Elena Dorato  L' obiettivo era di ottenere una serie di punti chiave per redigere un manifesto, che
condenserà quello che sono stati i due anni di Smart Dock». È nato un percorso condiviso, un mosaico
di voci e visioni come quelle che riecheggiano dal fiume alla strada, e viceversa: «Si parte dalle
restituzioni finali dei singoli  aggiunge la Dorato  per approdare a una sintesi, a una Darsena collettiva.
In primis, sarà necessario renderla accessibile e unitaria, non lo spazio frammentato che è adesso. Solo
così si rafforzerà il processo di ridentificazione di chi la abita, proprio tenendo presente com' era una
volta. Il manifesto è il mezzo capace di traghettare il dibattito e le buone azioni sulla Darsena da
pratiche dal basso, ovvero le iniziative che nel tempo il Consorzio WunderKammer e i suoi partner si
sono impegnati a sviluppare, a vere politiche urbane». Il manifesto in questione convergerà all' interno
di un Patto di collaborazione tra Comune e cittadini, che sfocerà nella stesura di un regolamento dei
beni comuni. Insieme a un centinaio di altre realtà, Ferrara sta seguendo l' esempio virtuoso di Bologna
e Torino, che per prime hanno creduto in un approccio più democratico e partecipato. Matteo Bianchi.

MATTEO BIANCHI
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Aperitivo con la Bonifica
Quattro incontri a Spazio Crema per conoscere meglio il consorzio

Il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara ha
organizzato, a partire dal 14 dicembre, una
serie di quattro incontri a Spazio Crema a
Ferrara, dal  t i tolo: "Un Aperit ivo con la
Bonifica", per approfondire alcune particolari
tematiche. Il primo incontro, dopo i saluti del
presidente Franco Dalle Vacche, si aprirà
aprirà con la presentazione del sito web del
Consorzio, www.bonificaferrara.it, strumento
fondamentale di conoscenza e comunicazione,
interamente realizzato  com' è doveroso
sottolineare  da personale interno del settore
in fo rma t i co ,   ne l l a   f i gu ra  d i  C r i s t i ano
Campagnoli. Il portale consente di trovare
contenuti sempre aggiornati, informazioni e
notizie puntuali; punto di riferimento per chi
volesse conoscere la storia e l' attualità del
Consorzio. Il sito web sarà completamente
rinnovato ad inizio 2017. Questo permetterà
maggiore facilità di consultazione rispetto al
precedente, più accessibilità, trasparenza e
servizi. La nuova veste grafica moderna e
chiara, permetterà una navigazione veloce e
intuitiva, fruibile da tutti. L' incontro proseguirà
con un altro intervento a cura di Caterina
Cornelio, già funzionario archeologo Mibact,
dal titolo: "Ferrara e il suo territorio: una storia
infinita di terra, acqua e bonifiche". Il 18
gennaio si terrà il secondo incontro con tema: "I quaderni della bonifica  collana storica del Consorzio";
parlerà Franco Cazzola, storico dell' economia, presidente Deputazione Ferrarese di Storia Patria, che
presenterà "Organizzazione della Bonifica nella Ferrara pontificia secoli XVIIXVIII", per proseguire con
Barbara Guzzon che approfondirà uno dei quaderni della bonifica intitolato "La bonificazione piana" tra
storia, curiosità e aneddoti. Il 15 febbraio sarà la volta de "L' Ecomuseo della Bonifica a Marozzo". Luigi
Marchesini presenterà il progetto e lo stato di realizzazione del restauro. L' obiettivo primario è far
riscoprire al territorio la propria identità, attraverso la conservazione e la tutela di un patrimonio storico
culturale collettivo  destinato ad attività didattiche, manifestazioni all' aperto, mostre e convegni, eventi
culturali  e del territorio in genere. Mara Gessi, docente del liceo artistico "Dosso Dossi", invece
presenterà la prima edizione del concorso nazionale di scultura "De Aqua et Terra", dedicato alle
tematiche del Consorzio. L' ultimo incontro avverrà il 15 marzo: "Cartografia numerica e storica 
Moderne tecniche di rilevamento del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara". La conoscenza dell'
assetto del territorio riveste un notevolissimo interesse; a questo scopo il Consorzio ha dedicato
particolare cura alle tecnologie di rilevamento sul territorio, destinando a queste attività un settore
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specifico, composto da tecnici altamente specializzati. L' obiettivo è quello di conoscere il più possibile il
territorio per ottimizzare le risorse. Relatori saranno Alessandro Bondesan, Nicola Astolfi e Stefano
Giordani. Gli incontri, a ingresso libero e gratuito, si terranno a Spazio Crema, sede della Fondazione
Carife, in via Cairoli 13 a Ferrara, a partire dalle 18.
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Gestione Sacca Gli enti si uniscono
Firmato il protocollo di intesa per la tutela dell' area Lo scopo è quello di garantire l'
equilibrio ambientale

GORO È stato approvato il Protocollo di intesa
tra Regione EmiliaRomagna, Provincia di
Ferrara, Comune di Goro, Arpae, Ente di
Gestione per i parchi e la biodiversità  Delta
del Po, associazioni di categoria della pesca e
Cosago per una gestione sostenibile della
Sacca di Goro. La problematica della gestione
del la Sacca è mol to complessa,  per  la
necessità di affrontare e contenere diversi e
svariati fattori e per l' intrecciarsi all' interno
della laguna di esigenze di tipo produttivo,
naturalistico, paesaggistico e turistico. La
gestione degli interventi programmatori ed
attuativi volti a garantire l' equilibrio tra la
sostenibi l i tà ambientale e quella socio
economica dell' area è stata dunque affidata
mediante un primo Protocollo rinnovato nel
2010 ed ha cessato i suoi effetti a giugno 2015.
L' esperienza maturata in questi anni di
applicazione del Protocollo ha consentito di
continuare l' azione di messa in sicurezza
della Sacca di Goro attraverso un' attenta e
costante gestione, in sinergia tra i vari enti che
hanno competenza su quest' area che è
demanio marittimo, al fine di conservare le
opere esistenti per la loro valenza idraulica o
amb ien ta l e      paesagg i s t i c a   e   con   l a
realizzazione di nuovi interventi a stabilità ambientale è il presupposto per lo sviluppo delle attività
produttive per cui le stesse entità produttive sono disponibili a partecipare, anche finanziariamente, alla
migliore gestione della laguna che i lavori eseguiti nella Sacca di Goro hanno portato alla valorizzazione
degli aspetti ambientali e paesaggistici aumentando, nel contempo, la produzione sino a raggiungere,
negli ultimi anni, il massimo storico della quantità di vongole raccolte.
Ecco quindi che il nuovo riordino istituzionale ha modificato le competenze degli enti in campo
ambientale, attribuendo alcune funzioni ad Arpae anche sulla base delle nuove previsioni normative e
regolamentari ed è intento comune degli enti provvedere a definire e consolidare un sistema di gestione
della Sacca di Goro capace di garantire equilibrio tra le esigenze di sostenibilità ambientale e di tutela e
conservazione delle risorse territoriali unitamente ad obiettivi di sviluppo socioeconomico delle attività
produttive insediate, di grande importanza per gli operatori economici e la popolazione della zonaparte
integrante e sostanziale, per lo svolgimento integrato e coordinato delle attività ordinarie e straordinarie
finalizzate alla gestione sostenibile e razionale della Sacca di Goro.
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codigoro

In difesa dell' habitat e degli uccelli

CODIGORO Il progetto, un "Life+" di cui l' ente
di Gestione per i Parchi e la Biordiversità Delta
del Po è lead partner, aveva come obiettivo
pr imario  la conservazione  in uno stato
favorevole (ai sensi della direttiva Habitat)
degli habitat e delle specie di uccelli all '
interno di 10 siti Natura 2000 situati in Italia,
Francia e Bulgaria.
Fra gli altri obiettivi, anche l' elaborazione e l'
approvazione del Piano di Gestione per la
Salina di Cervia in cui il Comune di Cervia ha
partecipato come cofinanziatore.
La giornata conclusiva  che si apre alle 9 di
mercoledì , ed è organizzata dal Parco stesso
 vedrà interventi da parte di tutti i partner del
progetto: oltre al Parco del Delta del Po, il
Consorzio del Parco Naturale Regionale
Sardo del MolentargiusSaline; il Parc Naturel
Régional Camargue,  la Compagnie del
Salines du Midi et des Salines de l' Est e La
Tour du Valat (dalla Francia) e i l Green
Balkans Ngo (dalla Bulgaria). Inoltre, sono
previsti interventi da parte del Corpo Forestale
dello Stato, dell' Università degli Studi di
Ferrara, dell' Ispra, della coop.
Sterna, dell' Università Ca' Foscari di Venezia,
della Regione Puglia e dell ' Instituto del
Patrimonio y lo Paisajes de la Sal (dalla Spagna). Il workshop si chiuderà nella tarda mattinata; nel
pomeriggio, alle 14, è in programma una visita guidata alla Salina di Cervia.
Per informazioni: tel 0533 314003, email parcodeltapo@parcodeltapo.it. Va ricordato che sono stati
diversi i ragazzi anche di Codigoro che si sono avvicinati al mestiere di salinaro grazie ai corsi
organizzati dal Comune di Comacchio e che la produzione del sale può quindi essere ripresa già dai
prossimi mesi.
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Sicurezza del Reno I Comuni si mobilitano
Cento e l' Unione Reno Galliera hanno aperto il confronto con la Regione Si progettano
il controllo del fiume in caso di piene e la pulizia di argini e golene

CENTO La sicurezza degli argini del Reno è
tra le priorità dei Comuni rivieraschi. E si punta
a una convenzione con la Regione per la
manutenzione, il controllo e la pulizia dell'
alveo del fiume. Lo ha annunciato il sindaco
Toselli spiegando, in occasione del question
t i m e   c o n s i l i a r e ,   i l   p e r c o r s o   c h e   l '
amministrazione ha intrapreso rispetto agli
interventi per la sicurezza di argini e golena
del fiume. «Abbiamo incontrato su questo
tema  ha evidenziato il primo cittadino  l'
assessore regionale Paola Gazzolo. A seguire
una serie di incontri con Pieve di Cento e
Castello d' Argile (che si candida ad essere
Comune capofila del progetto) dell' Unione
Reno Galliera per definire un progetto di
pulizia della parte golenale e dell' argine del
Reno, e mantenere alta l' attenzione in caso di
piena. Ci sono per questo fondi stanziati dal
governo, per cui procederemo con gli altri
Comuni  per presentare  i l  proget to».  L '
obiettivo che si sono posti i comuni rivieraschi
è arrivare a «sottoscrivere una convenzione
con la Regione per la manutenzione, la pulizia
e il monitoraggio del fiume, in collaborazione
con le associazioni del territorio».
Ma la questione Reno non è stato il solo tema
ambientale affrontato. Infatti sulla necessità di pulizia e manutenzione al Parco della Costituzione,
spesso preso di mira da atti vandalici, e sull' ipotesi di area di sgambamento animali, il vicesindaco
Simone Maccaferri ha spiegato che «Cmv ha sempre ripristinato i danni, ma solo introducendo
recinzione, telecamere e gestione affidata ad un' associazione, si potranno evitare atti vandalici su
giochi e panchine».
Se nell' immediato, per sottrarre i parchi dal degrado, «occorre che vengano vissuti dalle realtà
cittadine», nel medio periodo ha sottolineato Maccaferri, occorre «progettare in sequenza e per priorità
interventi di riqualificazione delle aree pubbliche in genere». Per quanto riguarda, poi, l' area di
sgambamento cani, «è in corso il confronto con associazioni interessate e la valutazione di realizzare
un' area recintata con attrezzature necessarie nell' area del Parco del Reno. Non è escludiamo altre
soluzioni». Quindi il passaggio sulle linee guida sullo sviluppo delle aree verdi in città, in base al Piano
regionale che fissa in 50metri quadrati per abitante, che significa per la città, 180 ettari di verde
pubblico. Toselli, puntiamo a recuperare l' esistente, per consumare meno suolo possibile, per una città
più verde e a misura d' uomo. Sette ettari di parco sulla discarica del Morando, e sospesa l' alienazione
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dell' area di via Luigi Tenco, in cui la precedente amministrazione aveva previsto una nuova
urbanizzazione.
Rimarrà parco». (b.b.)
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ERASMO D' ANGELIS

«Conosce l' arte di governare»

«LO CONOSCO da molto tempo  spiega
E r a s m o   D '   A n g e l i s
([QN11EVIBLU]foto[/QN11EVIBLU]), ex
direttore de l' Unità e ora coordinatore della
struttura di missione Italiasicura di Palazzo
Chigi  e posso dire che Gentiloni ha la statura
per fare i l  presidente del Consigl io, per
guidare il governo. Ha l' approccio, il modo di
porsi, lo standing per ricoprire quel ruolo.
Inoltre, cosa importantissima in questo
momento per il Paese, ha l' esperienza di
governo, sa cosa significa governare, conosce
l' arte del governare». Quindi un candidato
'perfetto' per il dopo Renzi? «Renzi senza
dubbio si fida di lui, ma non solo l' ex premier,
tutto il Pd  sottolinea D' Angelis  conta e si
fida di lui per chiudere questa legislatura
dando continuità al governo uscente». Un
esecutivo, quello di Gentiloni, che comunque
nascerebbe con una scadenza e con un'
agenda precisa di cose da fare, prima tra tutte
una legge elettorale omogenea per Camera e
Senato.
«Certo  ragiona D' Angelis , non sappiamo
fino a quando arriverà un eventuale governo guidato da Gentiloni, non sappiamo se voteremo a marzo o
ad aprile, ma di certo lui ha le qualità per sostenerlo, per condurlo in porto fino alle elezioni politiche».
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spazio crema

Quattro appuntamenti sul tema della Bonifica

Consorzio di Bonifica "Pianura di Ferrara" ha
organizzato, a partire da domani una serie di
quattro incontri a Spazio Crema (via Cairoli
13) dal titolo: "Un Aperitivo con la Bonifica". Si
tratta di conferenze per approfondire alcune
particolari tematiche, ognuna delle quali
terminerà con un aperitivo offerto al pubblico
presente. I l  primo incontro di mercoledì
prossimo, dopo i saluti del presidente Franco
Dalle Vacche, si aprirà con la presentazione
d e l   s i t o   w e b   d e l   C o n s o r z i o ,
www.bonificaferrara.it a cura di Katia Minarelli.
Strumento fondamentale di conoscenza e
comunicazione, interamente realizzato  com'
è doveroso sottolineare  da personale interno
del settore informatico, nella figura di Cristiano
Campagnoli, il portale consente di trovare
contenuti sempre aggiornati, informazioni e
notizie puntuali. L' incontro proseguirà con un
altro intervento a cura di Caterina Cornelio, già
funzionario archeologo MiBACT, dal titolo:
"Ferrara e il suo territorio: una storia infinita di
terra, acqua e bonifiche". Il 18 gennaio 2017 si
terrà il secondo incontro con tema: "I quaderni
della bonifica  collana storica del Consorzio";
pa r le rà  F ranco  Cazzo la ,   s to r i co  de l l '
economia, presidente della Deputazione
Ferrarese di Storia Patria, che presenterà "Organizzazione della Bonifica nella Ferrara pontificia nei
secoli XVIIXVIII", per proseguire con Barbara Guzzon che approfondirà uno dei quaderni della bonifica
intitolato "La bonificazione piana" tra storia, curiosità e aneddoti.
Il 15 febbraio sarà la volta de "L' Ecomuseo della Bonifica a Marozzo". Luigi Marchesini presenterà il
progetto e lo stato di realizzazione del restauro. L' obiettivo primario è far riscoprire al territorio la
propria identità, attraverso la conservazione e la tutela di un patrimonio storicoculturale collettivo 
destinato ad attività didattiche, manifestazioni all' aperto, mostre e convegni, eventi culturali  e del
territorio in genere. Mara Gessi, docente del Liceo Artistico "Dosso Dossi", presenterà invece la prima
edizione del Concorso Nazionale di Scultura "De Aqua et Terra", dedicato alle tematiche del Consorzio.
L' ultimo incontro avverrà il 15 marzo: "Cartografia numerica e storica  Moderne tecniche di rilevamento
del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara". L' obiettivo è quello di conoscere il più possibile il
territorio per ottimizzare le risorse. Relatori saranno: Alessandro Bondesan, Nicola Astolfi e Stefano
Giordani. Tutti gli incontri iniziano alle ore 18.
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piano di lavoro per il controllo delle acque

A confronto sul problema scoli
Riuniti Comune, Partecipanza centese, Hera e Bonifica

CENTO Comune, Partecipanza Agraria, Hera
e consorzio di bonifica Pianura di Ferrara si
sono riuniti, per la prima volta, intorno al tavolo
per affrontare le questioni di carattere idraulico
del territorio. L' incontro si è tenuto ieri nella
sede della Partecipanza di Cento. In primo
piano i temi della gestione delle acque chiare,
per favorire fra l' altro l' irrigazione e, con essa,
l '   aumento  e   la  d ive rs i f i caz ione  de l la
produttività in agricoltura, e il controllo delle
acque scure. «È importante  afferma i l
sindaco Fabrizio Toselli  che per la prima
volta si siano ritrovati tutti gli enti interessati
per procedere su un progetto che possa
portare a risultati importanti, come sanare l'
annoso problema degli scarichi, ma anche
puntare al sostegno della produttività agricola.
Operativamente è stato introdotto un nuovo
metodo: si procederà ora con una prima
verifica per arrivare a una mappatura del
territorio, mai effettuata precedentemente, e
poi si potrà procedere con i passi successivi.
Un percorso non breve, ma certamente
ambizioso per rilanciare il territorio».
Concorde il presidente della Partecipanza di
Cento, Aproniano Tassinari: «Un segnale
importante di una comunità che opera per il
bene del territorio. Sta dando risultati positivi il nostro impegno improntato alla grande collaborazione
con le realtà centesi, in primo luogo con l' amministrazione comunale». E sono già previsti nuovi incontri
del tavolo di lavoro.
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BONIFICA

Al via domani una serie di incontri

IL CONSORZIO di Bonifica 'Pianura di Ferrara'
ha organizzato a partire da domani una serie
di 4 incontri a Spazio Crema dal titolo: 'Un
aperitivo con la Bonifica'. Il primo incontro si
aprirà alle 18 con la presentazione del sito. Si
proseguirà con l '   intervento di Caterina
Cornelio, già funzionario archeologo MiBACT,
dal titolo: 'Ferrara e il suo territorio: una storia
infinita di terra, acqua e bonifiche'.
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Sicurezza del Reno I Comuni si mobilitano
Cento e l' Unione Reno Galliera hanno aperto il confronto con la Regione Si progettano
il controllo del fiume in caso di piene e la pulizia di argini e golene

CENTO. La sicurezza degli argini del Reno è
tra le priorità dei Comuni rivieraschi. E si punta
a una convenzione con la Regione per la
manutenzione, il controllo e la pulizia dell'
alveo del fiume. Lo ha annunciato il sindaco
Toselli spiegando, in occasione del question
t i m e   c o n s i l i a r e ,   i l   p e r c o r s o   c h e   l '
amministrazione ha intrapreso rispetto agli
interventi per la sicurezza di argini e golena
del fiume. «Abbiamo incontrato su questo
tema  ha evidenziato il primo cittadino  l'
assessore regionale Paola Gazzolo. A seguire
una serie di incontri con Pieve di Cento e
Castello d' Argile (che si candida ad essere
Comune capofila del progetto) dell' Unione
Reno Galliera per definire un progetto di
pulizia della parte golenale e dell' argine del
Reno, e mantenere alta l' attenzione in caso di
piena. Ci sono per questo fondi stanziati dal
governo, per cui procederemo con gli altri
Comuni  per presentare  i l  proget to».  L '
obiettivo che si sono posti i comuni rivieraschi
è arrivare a «sottoscrivere una convenzione
con la Regione per la manutenzione, la pulizia
e il monitoraggio del fiume, in collaborazione
con le associazioni del territorio». Ma la
questione Reno non è stato i l solo tema
ambientale affrontato. Infatti sulla necessità di
pulizia e manutenzione al Parco della Costituzione, spesso preso di mira da atti vandalici, e sull' ipotesi
di area di sgambamento animali, il vicesindaco Simone Maccaferri ha spiegato che «Cmv ha sempre
ripristinato i danni, ma solo introducendo recinzione, telecamere e gestione affidata ad un' associazione,
si potranno evitare atti vandalici su giochi e panchine». Se nell' immediato, per sottrarre i parchi dal
degrado, «occorre che vengano vissuti dalle realtà cittadine», nel medio periodo ha sottolineato
Maccaferri, occorre «progettare in sequenza e per priorità interventi di riqualificazione delle aree
pubbliche in genere». Per quanto riguarda, poi, l' area di sgambamento cani, «è in corso il confronto
con associazioni interessate e la valutazione di realizzare un' area recintata con attrezzature necessarie
nell' area del Parco del Reno. Non è escludiamo altre soluzioni». Quindi il passaggio sulle linee guida
sullo sviluppo delle aree verdi in città, in base al Piano regionale che fissa in 50metri quadrati per
abitante, che significa per la città, 180 ettari di verde pubblico. Toselli, puntiamo a recuperare l'
esistente, per consumare meno suolo possibile, per una città più verde e a misura d' uomo. Sette ettari
di parco sulla discarica del Morando, e sospesa l' alienazione dell' area di via Luigi Tenco, in cui la
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precedente amministrazione aveva previsto una nuova urbanizzazione. Rimarrà parco». (b.b.)
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SESTA EDIZIONE DEL 'CARP SHOW' IN FIERA

Pesca, settore a rischio Motivo? Il bracconaggio

LA SESTA ediz ione del   'Carp Show &
Specia l is t '   ( in  programma sabato 17 e
domenica 18 al Centro Fiere e Congressi)
rischia di passare alla storia come la più
complicata di sempre.
Colpa del fenomeno del bracconaggio. «Il
mondo della pesca è in difficoltà  sottolinea il
presidente di Ferrara Fiere Filippo Parisini ,
sia per le attività criminali frequenti, sia per
una situazione di confusione legislativa. Per
questo,  l '  evento in programma nel f ine
settimana risulta ancora più importante: sarà
un momento dedicato agli appassionati,
cer tamente,  ma anche e soprat tut to d i
confronto sindacale ed economico».
CHE il mondo pesca stia passando, ormai dal
2012, un periodo di crisi lo dicono i numeri: i
reati in crescita hanno, di fatto, allontanato gli
appassionati.
«Oggi  precisa Paolo Gamberoni, presidente
Fipsas Ferrara  manca il pesce e soprattutto
la tranquillità di pescare: gli amanti del genere
non si sentono sicuri ad andare lungo gli argini
di notte». Dall '  altro lato,  i l  contrasto ai
criminali è debole. Colpa delle poche risorse a disposizione della Polizia Provinciale. «I nostri uomini
fanno quel che possono  commenta il comandante della Polizia Provinciale Claudio Castagnoli  ma
purtroppo i delinquenti hanno spesso la meglio. Pensate che nel territorio ferrarese vengono pagate
meno del 6% delle sanzioni che comminiamo. Bisogna cambiare la legge, puntando a sequestrare i
beni tangibili». E in tal senso qualcosa in Emilia Romagna si sta muovendo. Il 2017 potrebbe, infatti,
essere finalmente l' anno dell' entrata in vigore di una legge regionale che dovrebbe normare in maniera
più decisa diversi aspetti della pesca. «Anche in quest' ottica  riprende Parisini  stiamo già pensando
alla prossima edizione che, con tutta probabilità, sarà ancora più importante e verrà organizzata a
febbraio del 2018». Intanto, però, appassionati e imprenditori attendono questo fine settimana per
scoprire le novità del settore. Una kermesse di nicchia che ogni anno fa registrare numeri da record,
come ricorda anche l' assessore al Commercio Roberto Serra: «La fiera è parte integrante dell' offerta
della città e il percorso di crescita degli ultimi anni è notevole».
Matteo Langone.
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«Sicurezza, i volontari sono fondamentali»
Bondeno, il sindaco: «Siamo molto orgogliosi del lavoro svolto dagli osservatori»

TRENTA uscite in due mesi. I rapporti, le
segnalazioni, i contatti. Ci mettono tempo e
faccia. Setacciano i l   terri torio, diviso in
quadranti .  Giubbott i ,   tesserino,  torce e
telefono. Escono tre volte la settimane. Luoghi
e orari sono noti solo al sindaco e alle forze
dell' ordine. Dal capoluogo alle frazioni. Lunedì
prossimo, alle ore 21, gli 'Osservatori volontari
de l l a   s i cu rezza '   sa ranno   in  cons ig l i o
comunale. Apriranno la seduta dell' assise.
Relazioneranno su quanto fatto in questi mesi.
Non sono nati neppure da un anno eppure si
mettono in gioco, com' è nel loro stile, aperti
alla domande di chi rappresenta la città.
«Trenta uscite, da metà ottobre a dicembre
sono un risultato importante  dice il sindaco
Fabio Bergamini . Fanno turni di almeno due
ore.
E' di questi giorni  aggiunge  la conferma che
ci  sono  t re nuove persone che s i  sono
cand i d a t e   a   f a r e   q ue s t o   s e r v i z i o   d i
volontariato.
Stiamo predisponendo i corsi di formazioni e
le visite  sottolinea il primo cittadino  . Se
qualcuno si vuole aggiungere è importante ed è il momento giusto. Chi ha tempo a disposizione da
dedicare  insiste  anche solo, per due ore settimanali, per far si che un quartiere in più venga vigilato,
anche se solo dedicandosi al proprio quartiere quello che conosce meglio, sarebbe importante e una
grande risorsa per la città». Sono una ventina gli osservatori. Hanno dai trenta ai sessant' anni. C' è il
direttore di banca, l' agricoltore, il contabile, l' operaio, il pensionato. «Siamo orgogliosi di quello che
stanno facendo  sottolinea il sindaco  e soprattutto del fatto che ci siano nuove adesioni. Non sono un
costo per la comunità, anzi, si autofinanziano, e svolgono un servizio egregio». Un territorio, quello di
Bondeno, vasto 174 chilometri quadrati. Più osservatori ci sono più si potrà allargare il contesto. Oltre a
fare servizio di vigilanza agli accessi di manifestazioni importanti come il Giro d' Italia, il Bundan celtic
festival, il palio, la 'Spadzada', hanno segnalato abbandoni di rifiuti sugli argini, tratti di guard rail
abbattuti, buche pericolose sulle strade, lampioni guasti che non garantivano l' illuminazione di
sicurezza, ma anche il passaggio di macchine sospette verificate poi dalle forze dell' ordine. Sono stati i
primi a partire in Emilia Romagna.
Claudia Fortini.

CLAUDIA FORTINI
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A confronto sul problema scoli
Riuniti Comune, Partecipanza centese, Hera e Bonifica

CENTO. Comune, Partecipanza Agraria, Hera
e consorzio di bonifica Pianura di Ferrara si
sono riuniti, per la prima volta, intorno al tavolo
per affrontare le questioni di carattere idraulico
del territorio. L' incontro si è tenuto ieri nella
sede della Partecipanza di Cento. In primo
piano i temi della gestione delle acque chiare,
per favorire fra l' altro l' irrigazione e, con essa,
l '   aumento  e   la  d ive rs i f i caz ione  de l la
produttività in agricoltura, e il controllo delle
acque scure. «È importante  afferma i l
sindaco Fabrizio Toselli  che per la prima
volta si siano ritrovati tutti gli enti interessati
per procedere su un progetto che possa
portare a risultati importanti, come sanare l'
annoso problema degli scarichi, ma anche
puntare al sostegno della produttività agricola.
Operativamente è stato introdotto un nuovo
metodo: si procederà ora con una prima
verifica per arrivare a una mappatura del
territorio, mai effettuata precedentemente, e
poi si potrà procedere con i passi successivi.
Un percorso non breve, ma certamente
ambizioso per rilanciare il territorio».Concorde
il presidente della Partecipanza di Cento,
Aproniano Tassinari: «Un segnale importante
di una comunità che opera per il bene del
territorio. Sta dando risultati positivi il nostro
impegno improntato alla grande collaborazione con le realtà centesi, in primo luogo con l'
amministrazione comunale». E sono già previsti nuovi incontri del tavolo di lavoro.
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COMUNE CON HERA

Scarichi a cielo aperto: un tavolo per discuterne

LE CRITICITÀ dal punto di vista idraulico del
territorio sono state affrontate nel tavolo di
lavoro che ha visto per la prima volta attorno
a l l o   s tesso   tavo lo  Comune  d i  Cen to ,
Partecipanza Agraria, Hera e Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara che si sono riuniti
lunedì mattina, nella sede dell' ente agrario
centese. I temi principali che sono stati messi
sul tavolo di lavoro riguardano la gestione
delle acque chiare, per favorire fra l' altro l'
i rr igazione e, con essa,  l '  aumento e  la
d i ve r s i f i caz i one  de l l a   p rodu t t i v i t à   i n
agricoltura, e il controllo delle acque scure.
Sono stati avanzati progetti, a medio e lungo
termine, che coinvolgeranno anche organismi
sovra territoriali, senza trascurare gli aspetti
ambientali e storicoculturali.
«È importante  afferma il sindaco Fabrizio
Toselli  che per la prima volta si siano ritrovati
tutti gli enti interessati per procedere su un
proget to  che possa por tare  a   r isu l ta t i
importanti, come sanare l' annoso problema
degli scarichi, ma anche puntare al sostegno
della produttività agricola. Operativamente è
stato introdotto un nuovo metodo: si procederà ora con una prima verifica per arrivare a una mappatura
del territorio, mai effettuata precedentemente, e poi si potrà procedere con i passi successivi. Un
percorso non breve, ma certamente ambizioso per rilanciare il territorio».
Sulla stessa lunghezza d' onda il presidente della Partecipanza, Aproniano Tassinari: «È un segnale
importante di una comunità che opera per il bene del territorio  chiosa . Sta dando risultati positivi il
nostro impegno improntato alla grande collaborazione con le realtà centesi, in primo luogo con l'
amministrazione comunale». Il tavolo di lavoro continuerà ad incontrarsi, fornendo, passo dopo passo, i
risultati ottenuti in un' ottica di massima trasparenza.
v. f.

14 dicembre 2016
Pagina 11 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
Consorzi di Bonifica

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Tavolo tecnico sull' assetto idraulico del territorio
centese
Toselli: "È importante che per la prima volta si siano riuniti tutti gli enti interessati"

Cento. Comune, Partecipanza Agraria, Hera e
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara si
sono riuniti, per la prima volta, intorno al tavolo
per affrontare le questioni di carattere idraulico
del territorio. L' incontro si è tenuto questa
ma t t i na   ( l uned ì   12 )   ne l l a   sede  de l l a
Partecipanza. In primo piano i temi della
gestione delle acque chiare, per favorire fra l'
altro l' irrigazione e, con essa, l' aumento e la
d i ve r s i f i caz i one  de l l a   p rodu t t i v i t à   i n
agricoltura, e il controllo delle acque scure.
Sono stati avanzati progetti, a medio e lungo
termine, che coinvolgeranno anche organismi
sovra territoriali, senza trascurare gli aspetti
ambientali e storicoculturali. «È importante 
afferma il sindaco Fabrizio Toselli  che per la
prima volta si siano ritrovati tutti gli enti
interessati per procedere su un progetto che
possa portare a risultati importanti, come
sanare l' annoso problema degli scarichi, ma
anche puntare al sostegno della produttività
agricola. Operativamente è stato introdotto un
nuovo metodo: si procederà ora con una prima
verifica per arrivare a una mappatura del
territorio, mai effettuata precedentemente, e
poi si potrà procedere con i passi successivi.
Un percorso non breve, ma certamente
ambiz ioso per   r i lanc iare   i l   te r r i to r io».
Concorde il presidente della Partecipanza, Aproniano Tassinari. «Un segnale importante di una
comunità che opera per il bene del territorio  chiosa . Sta dando risultati positivi il nostro impegno
improntato alla grande collaborazione con le realtà centesi, in primo luogo con l' Amministrazione
comunale». Il tavolo di lavoro continuerà nei propri incontri, dandone puntualmente conto, così da
garantire la massima trasparenza.
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Furto al rifugio Cai Ipotesi chiusura al vaglio dei
dirigenti
La presidentessa Emanuela Massari non ne fa mistero «Il rischio c' è, valuteremo. Certo
così non si può continuare»

ARGENTA. «Una mazzata. È stato un colpo
basso al nostro piccolo bilancio e, a caldo,
diciamo che non vogliamo mollare, anche se,
nell' immediato, dico che bisogna pensarci
perché il "casetto", per noi e per la comunità, è
un simbolo della nostra identità».È molto
arrabbiata Emanuela Massari, presidente della
sezione del Club Alpino Italiano. L' irruzione
dei ladrivandali al "casetto", la struttura
riconosciuta come il rifugio del Cai più basso
d' Italia, ha sconquassato gli animi della gente
e dei componenti del consiglio direttivo. Nella
programmata riunione di martedì sera si è
principalmente parlato del furto, dei 6 tavolini
pieghevoli e delle 12 panche portati via. Dei
lavori che bisognerà fare per ripristinare la
porta blindata. Insomma, una riunione con l'
entusiasmo sotto la suola delle scarpe, anche
se nei sentimenti di chi compone il consiglio
direttivo c' è il vivo ricordo dell' indimenticabile
Daniele Zagani, colui che, a tutti i costi, volle il
"Casetto".  «Sì,  dopo  i l  sopral luogo dei
carabinieri (arrivati da Portomaggiore, ndr ) 
r iprende  la  Massar i     ho presentato  la
denuncia nella stazione di Argenta. Voglio
aggiungere che, oltre ai due furti, ad ottobre
abbiamo subito un tentativo con la rottura della
finestra e non escludiamo che questo sia
servito per un' ispezione. Del resto l' accesso al "casetto" è di libero passaggio ed è giusto che lo sia.
Anzi: è bene che sia più frequentato e invece ci passano le persone sbagliate. Con la storia dei
pescatori di frodo in valle, l' area è controllata esclusivamente dalle guardie volontarie dell' Unione
pescatori, da quelle della Bonifica Renana e, quando possono, dalla Polizia provinciale. Ciò che mi
sento di fare ora  dice ancora la Massari  è un appello a tutti coloro che frequentano la zona: prestate
attenzione e senza esporvi chiamate il 112 o i vigili urbani se vedete persone al nostro "casetto". Solo
così facendo si può recuperare e tutelare un bene comune. Il futuro? I continui attacchi ci fanno pensare.
Riacquistare tutto perché è finalizzato alle nostre attività va bene, ma c' è il rischio che lo rubino ancora
e allora...allora abbiamo pensato alle telecamere, alle fototrappole. Non so, vedremo». Giorgio
Carnaroli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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argenta

Gli alberi ci sono, gli spazi no
Prende corpo l' ipotesi di un parco urbano sotto l' argine del Reno

ARGENTA Ogni anno sono 20 i nuovi alberi
che Soelia mette a dimora; inoltre, delle piante
messe a disposizione dalla Regione, un
centinaio sono state distribuite nel 2015
mentre 700 sono quelle del 2016. È la sintesi
della risposta che l' assessore all' ambiente
Marco Chiarini ha fornito nell' ultimo consiglio
comunale al  consigl iere del M5S, Luca
Bertaccini. Il capogruppo del M5S infatti,
aveva chiesto se il Comune tiene conto della
legge 113 del gennaio '92 dell' obbligo di porre
a dimora un albero per ogni neonato a seguito
di registrazione anagrafica, ma anche se
essendo un comune sopra i 15mila abitanti, fa
piantare un albero per c iascun minore
adottato, oltre che ogni neonato. «Si vuole
conoscere  è stata la richiesta di Bertaccini 
quante piante sono state messe a dimora negli
ultimi tre anni ed in quale parte del territorio
comunale». Nel dettagliare, l ' assessore
Chiarini ha tenuto a precisare che «il servizio
ambiente del Comune di Argenta prevede in
due  mod i   l a   p i an tumaz ione  d i   nuove
alberature: attraverso il contratto del verde
(Soelia, ndr) e distribuendo ai cittadini giovani
alberi che la Regione mette a disposizione».
Sulle modalità, le piante vengono collocate in
sostituzione di altre ammalorate o abbattute secondo una precisa tabella.
«Nella sostanza  ha precisato Chiarini  rispettiamo la legge 113/92 sia attraverso la piantumazione in
aree pubbliche ma soprattutto in aree private coprendo così le circa 120 nuove nascite annuali. Le
difficoltà maggiori che incontra il Comune  ammette l' assessore  nel mettere a dimora nuove
alberature, sono i criteri previsti dalla normativa. Sta nel fatto che il patrimonio verde che ci troviamo a
gestire presenta caratteristiche e criticità tali per cui allo stato attuale è complesso trovare contesti con
caratteristiche adeguate per poter piantare ogni anno oltre 100 alberi. Oggi ci troviamo a gestire un
patrimonio verde con tantissime situazioni di conflittualità tra pubblico e privato. La visione di verde
pubblico che ci immaginiamo oggi è quella di ampi polmoni verdi a servizio della collettività e non di
piccoli spazi che creano, nel tempo, disagi in termini di oneri, di manutenzione, di convivenza coi
confinanti. L' idea è quella di veder realizzato un parco urbano a ridosso dell' argine del Reno come
prevedeva il Psc da realizzarsi attraverso le misure di perequazione urbanistica».
(g.c.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Via libera ai lavori per dragare il portocanale
Sono previste opere, suddivise in quattro progetti, per oltre 300mila euro Lo scavo
consentirà di liberare l' imboccatura e rinforzare la spiaggia

PORTO GARIBALDI I lavori di dragaggio del
porto canale d i  Porto Gar ibald i ,   t ra g l i
interventi di maggiore priorità per la costa,
hanno ottenuto nei giorni scorsi il via libera
della giunta comunale.
«Stiamo parlando di manutenzione dei porti
regionali, ordinaria, che periodicamente
interessa l' imboccatura del porto di Porto
Ga r i b a l d i      s p i e ga  Mau r i z i o   Fa r i n a ,
responsabile del servizio tecnico di bacino Po
di Volano e della costa , con l' obiettivo di
aprire il passo marittimo per la sicurezza della
navigazione. La legge regionale 11 del 1983
ha   a s segna t o   a i  Comun i   l e   f u n z i on i
amministrative e la progettazione dei lavori
riguardanti i porti regionali, come lo è quello di
Porto Garibaldi».
Come già avvenuto in passato, saranno
effettuati i necessari lavori di scavo del porto
canale, att ingendo da risorse regionali,
suddivisi in quattro progetti definitivi, che
p r e v e d o n o   c omp l e s s i v am e n t e   u n a
movimentazione di materiale sabbioso pari a
29.384 metri cubi. La deliberazione 331
approvata dalla giunta comacchiese nei giorni
scors i  è ar t ico lata  in un programma di
interventi, suddivisi in quattro tranche, la prima
di importo pari a 52mila euro, la seconda da 100mila euro, la terza da 70mila euro e la quarta da 80mila
euro. I quattro progetti hanno ottenuto l' avallo della apposita conferenza di servizi, convocata il 22
novembre scorso e sono stati raggruppati in un unico intervento, come specificato nella delibera di
approvazione, per vantaggi di natura tecnica ed economica e saranno pertanto appaltati come un unico
lavoro. Anche quest' anno l' escavo del fondale marino, in prossimità dell' imboccatura del porto
soddisfa alla duplice esigenza di sicurezza per la navigazione e di rinforzo dell' arenile dei lidi Scacchi e
Pomposa, morso dall' erosione marina. Dalla citata conferenza di servizi è scaturita una precisa linea
operativa. Il ripascimento dovrà avvenire con immersione della sabbia dragata nel portocanale, ad una
distanza superiore ai 300 metri, corrispondente alla fascia balneabile, in modo da scongiurare eventuali
deposizioni di materiale, anche in sospensione oltre le scogliere. L' area in questione infatti, durante la
stagione autunnale ed invernale è oggetto di concessioni alle cooperativa di pesca, dedite alla
molluschicoltura. La progettazione, riportata con planimetrie all' albo pretorio online, contempla anche
un monitoraggio successivo agli interventi, per valutare eventuali alterazioni chimiche. La sabbia sarà
trasportata via mare attraverso l' impiego di bette, mentre è esclusa l' immissione diretta, mediante
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tubazioni.
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Sant' Agostino, via ai lavori per migliorare la
fognatura

SANT' AGOSTINO Hera inizierà lunedì i lavori
di ristrutturazione del pontetubo posto sul
canale Emiliano Romagnolo che costeggia la
via Mazzini, in comune di Sant' Agostino. Si
tratta del primo lotto di un più vasto progetto di
rinnovamento del sistema fognario a servizio
della località del Galletto e della stessa via
Mazzini.
L' intervento, stimato in euro 100mila euro, è
frutto dei numerosi incontri tra il Commissario
straordinario del Comune di sant' Agostino e
Hera per affrontare i problemi fognari della
zona e individuare le migliori soluzioni. In via
Mazzini, nel tratto di via di presenza del
cantiere, sarà previsto il senso unico alternato.
La fine dei lavori è prevista entro la prossima
settimana.
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Allagamenti, dopo oltre due anni si attendono ancora
gli indennizzi
Valcesura, una decina di famiglie avevano riportato danni in seguito all' alluvione del
maggio 2014 Palleggiamento di responsabilità tra i vari enti coinvolti e la società
assicuratrice

di Maurizio Barbieri wVALCESURA A distanza
di oltre due anni e mezzo dagli allagamenti
che si verificarono nella località di Valcesura
una decina di residenti sono ancora in attesa
dei relativi  indennizzi. La violenza delle
precipitazioni aveva causato danni, anche a
strade e canali, innescando alcuni cedimenti
lungo gli argini. Ad essere particolarmente
colpiti diversi nuclei familiari residenti nelle vie
di Valcesura, Progresso, Verdi e in via Fiorella
a Migliarino. Le famiglie a suo tempo avevano
fornito tutta la relativa documentazione al
perito dell' assicurazione ma questi a più
riprese, il 31 agosto 2015 e nuovamente il 14
marzo di quest' anno aveva risposto che dagli
accertamenti eseguit i  non sono emerse
responsabilità dell' assicurato in quanto si è
trattato i un evento atmosferico eccezionale. La
Reale Mutua è infatti l' assicurazione del
Consorzio Bonifica Pianura di Ferrara .
Nel luglio scorso tra il Consorzio, il Comune di
Fiscaglia e il Cadf si sono tenuti incontri e
valutazioni conseguenti dedicati alle difficoltà
id rau l i che  che  s i   sono  man i fes ta te   in
particolare nella via Valcesura. In seguito alle
verifiche condotte gli enti in questione hanno
convenuto di dover effettuare interventi a
carico del Comune per il rifacimento del ponte situato in via Barbagolo ed un intervento di
miglioramento di captazione delle acque meteoriche da parte del Cadf nella rete consorziale. Per
quanto riguarda il ponte di via Barbagolo il Comune di Fiscaglia ed il Consorzio hanno avviato gli
opportuni contatti per l' attuazione del piano previsto. Subito dopo i devastanti allagamenti i residenti
avevano scritto all' allora commissario prefettizio Carlo Torlontano nello stesso mese di maggio del
2014 poco dopo che si erano verificati i fatti. Un' altra residente aveva inoltrato un' altra lettera al
commissario prefettizio nella quale si comunicava che in seguito agli allagamenti erano morti per
annegamento ben 68 polli. Alcune famiglie si erano anche rivolte ad un legale che ha ancora in corso la
trattativa per il risarcimento dei danni. Per ogni persona sono stati quantificati con consegna al perito
dell' assicurazione di visure catastali, dichiarazione di esistenza di copertura assicurativa per tali eventi,
la documentazione relativa al danno subito quali documenti, fotografie, preventivi, consuntivi e fatture e
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quanto espressamente richiesto.
«Quel giorno le paratie sono state aperte solamente nel pomeriggio  afferma Franco Lavezzi, uno dei
residenti che ha subito danni e ritengo inoltre che i lavori relativi al manto stradale non fossero stati
eseguiti a regola d' arte. Dopo gli allagamenti alcuni lavori sono stati effettuati e non sarà un caso se
dopo le piogge che si sono verificati da due anni e mezzo a questa parte non si sono verificati problemi.
A causa degli allagamenti  conclude Lavezzi  abbiamo avuto danni e stiamo assistendo ad un
palleggiamento di responsabilità tra i vai enti e l' assicurazione. Il fatto è che nessuno vuole sborsare i
quattrini per indennizzare noi residenti che abbiamo subito i danni. Il Comune di Fiscaglia dice che non
è colpa sua e quel tempo non si era insediata la nuova amministrazione e c' era ancora il comune i
Migliarino, ma poi lo stesso Comune non ha mai richiesto lo stato di calamità naturale, il Cadf si chiama
fuori così come la compagnia assicuratrice e noi abbiamo dovuta pagare di tasca nostra per poter
effettuare i relativi lavori. Dopo i danni, è il caso di re, anche la beffa».
«Conosco il problema  dice laconicamente il sindaco di Fiscaglia Sabina Mucchi  a quel tempo la mia
amministrazione non si era ancora insediata. Successivamente i lavori soo stai effettuati a cura di Cadf
e Consorzio ed il problema non si è più ripresentato».
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Convegno sull'Idrovia

«OTTIMIZZAZIONE del sistema idroviario
fe r ra rese»:  è   i l   tema de l  convegno  in
programma oggi dalle 10 a Ferrara Fiere.
Dopo i saluti di Filippo Parisini, Paolo Govoni
e  C l a u d i o  M i c c o l i ,   a   c o n f r o n t o   v a r i
amministratori (dal vicesindaco Massimo
Maisto al sindaco di Comacchio Marco Fabbri)
ed il presidente del Consorzio di Bonifica
Franco Dalle Vacche.
Concludono l' on. Paola Boldrini e l' assessore
regionale Paola Gazzolo.
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Sant' Agostino, via ai lavori per migliorare la
fognatura
SANT' AGOSTINO. Hera inizierà lunedì i lavori di ristrutturazione del pontetubo posto
sul canale Emiliano Romagnolo che costeggia la via Mazzini, in comune di Sant'
Agostino. Si tratta del primo lotto...

SANT' AGOSTINO. Hera inizierà lunedì i lavori
di ristrutturazione del pontetubo posto sul
canale Emiliano Romagnolo che costeggia la
via Mazzini, in comune di Sant' Agostino. Si
tratta del primo lotto di un più vasto progetto di
rinnovamento del sistema fognario a servizio
della località del Galletto e della stessa via
Mazzini. L' intervento, stimato in euro 100mila
euro, è frutto dei numerosi incontri tra il
Commissario straordinario del Comune di
sant' Agostino e Hera per affrontare i problemi
fognari della zona e individuare le migliori
soluzioni. In via Mazzini, nel tratto di via di
presenza del cantiere, sarà previsto il senso
unico alternato. La fine dei lavori è prevista
entro la prossima settimana.
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Domani i lavori al pontetubo di Sant' Agostino

Domani i lavori al pontetubo di Sant'Agostino

H ER A   i n i z i e r à   d o m a n i   i   l a v o r i   d i
ristrutturazione del pontetubo posto sul canale
Emiliano Romagnolo che costeggia la via
Mazzini, nel comune di Sant' Agostino.
Si tratta del primo lotto di un più vasto progetto
di r innovamento del sistema fognario a
servizio della località del Galletto e della
stessa via Mazzini. L' intervento è di circa
100mila euro, frutto dei numerosi incontri tra il
Commissario Sabato ed Hera per affrontare i
problemi fognari ed individuarne le soluzioni. Il
progetto prevede un primo intervento di pulizia
del pontetubo, poi entro giugno il risanamento
si completerà con l' impermeabilizzazione
della struttura tramite l' utilizzo della innovativa
tecnologia del Relining per garantire un
migliore deflusso delle acque nere e la perfetta
tenuta idraulica della tubazione.
In via Mazzini, nel tratto del cantiere, senso
unico alternato. La fine dei lavori è prevista per
l' inizio della prossima settimana.
Laura Guerra.

LAURA GUERRA
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I DUE SINDACI A CONFRONTO

L' ipotesi terzo ponte sul Reno
Cento e Pieve valutano l' idea di avviare nel 2017 lo studio di fattibilità

CENTO Dalle iniziative di Natale alla pulizia
degli argini del Reno, fino al progetto del terzo
ponte sul fiume, per alleggerire la viabilità di
passaggio nel Centopievese. Nel 2017, in
p rospe t t i va   lo   s tud io  d i   f a t t i b i l i t à .  La
collaborazione avviata tra il Comune di Cento
e il Comune di Pieve entra nel vivo. Insieme,
ospiti ad Areacentese, il sindaco centese
Fabrizio Toselli e il sindaco pieve Sergio
Maccagnani parlano delle prospettive per l'
intero territorio. Obiettivo, «ragionare insieme
su nuovi progetti e delle strategie comuni che
portino beneficio alle nostre comunità, per lo
sviluppo e la crescita del Centopievese, come
unica realtà sociale, culturale ed economica.
Una collaborazione che già dal 2017 porterà
risultati importanti».
Già positivo il primo bilancio degli eventi di
Natale organizzati per la prima volta insieme,
la sinergia tra Cento e Pieve proseguirà sul
f r o n t e   d e l   p r o g e t t o   d e l l a   p u l i z i a   e
manutenzione dell' argine del Reno, con
Cas te l lo  d '  A rg i le  capo f i l a ,   che  ver rà
presentato in Regione. Ma non solo, anche sul
tema della pianificazione territoriale e della
viabilità. «I centri abitati di Cento e di Pieve 
ha  r i fer i to  Maccagnani     subiscono un
importante carico di traffico di attraversamento, che ritengo abbia bisogno di una soluzione progettuale.
Da qui, la necessità di implementare le strutture viarie sul territorio». Tra questi, il terzo ponte sul Reno,
«un progetto apripista e una soluzione importante. Per questo  ha evidenziato il sindaco di Pieve 
sarebbe opportuno che le nostre due amministrazioni avviino nel 2017 uno studio di fattibilità, un
progetto preliminare, per valutarne costi e fattibilità, per avviare ragionamento congiunto con la Città
Metropolitana di Bologna, che potrà contare su investimenti e risorse che arriveranno dal nazionale, e
con la Regione interessata a sviluppare il tema delle Aree Vaste e delle collaborazioni tra province».
Concorde il sindaco Toselli sul fatto che la viabilità e il terzo ponte «sono da inserire nelle priorità. Il
Centopievese non può rimanere isolato. La sanità come l' ospedale, la viabilità come il terzo ponte, sono
progetti di tutto il territorio».
(b.b.)
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«Sulla discarica Boschetti bisogna trovare una
soluzione»

«FINALMENTE i l  Commissario Adriana
Sabato ha preso posizione su una cosa decisa
e ribadita ad agosto 2015 sulla necessità di
coprire la discarica di Molino Boschetti: una
faccenda ventennale che deve iniziare a
trovare una soluzione». E' il commento dell'
ambientalista Nelson Zagni, dopo la delibera
di Sant' Agostino finalizzata alla firma della
convenzione trai comuni interessati, per la
manutenzione ordinaria della discarica. «Non
capisco perché l' ex sindaco Toselli, ora a
Cento, si sia preoccupato subito della messa
in sicurezza della discarica Morando, quando
a Molino Boschetti aveva la stessa situazione
che andava risolta. La discarica di Molino
Boschetti presenta molte problematiche tra le
quali il percolato che va nel canalino dal quale
si prende l' acqua per irrigare. Quando è stata
realizzata la seconda parte della discarica, la
terra scavata poteva essere utilizzata per la
copertura, risolvendo la questione ma, passata
a Cmv, è sparita. L' amministrazione Lodi
perché non ha utilizzato il terreno derivante
dalle casse di espansione? Non ultimo, mi
preoccupa molto l' arrivo di Clara, azienda di raccolta, nella quale il potere dei Comuni è molto limitato:
adiacente alle due discariche vi è un terreno di 5 ettari di proprietà di Cmv con accatastati i cassonetti e
materiale laterizio» l.g.

ADRIANA SABATO
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sant' agostino

Al via gli interventi Hera sul pontetubo

Inizieranno oggi da parte di Hera i lavori di
ristrutturazione del pontetubo posto sul canale
emiliano romagnolo che costeggia la via
Mazzini, in comune di Sant' Agostino. Si tratta
del primo lotto di un più vasto progetto di
rinnovamento del sistema fognario a servizio
della località del Galletto e della stessa via
Mazzini.
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Iniziano i lavori di ristrutturazione del pontetubo nel
comune di Sant'Agostino

Il nuovo impianto migliorerà le condizioni
id rau l iche e  s t ru t tu ra l i  de l  ponte   tubo
garantendo un migliore deflusso delle acque.
Hera inizierà lunedì prossimo i  lavori di
ristrutturazione del pontetubo posto sul canale
Emiliano Romagnolo che costeggia la via
Mazzini, in comune di Sant'Agostino. Si tratta
del primo lotto di un più vasto progetto di
rinnovamento del sistema fognario a servizio
della località del Galletto e della stessa via
Mazzini. L'intervento, stimato in euro 100.000,
è   i l   f r u t to  de i  numeros i   i ncon t r i   t ra   i l
Commissario straordinario del Comune di
sant'Agostino e Hera per affrontare i problemi
fognari della zona e individuare le migliori
soluzioni. Gli incontri proseguiranno anche nel
2017 e accompagneranno lo sviluppo e la
realizzazione del progetto per garantire una
condivisione delle scelte. Il progetto, redatto
da Hera, prevede un primo intervento di
pulizia del pontetubo. Entro il primo semestre
de l   p r oss imo  anno   i l   r i s anamen to   s i
completerà con l'impermeabilizzazione della
struttura tramite l'utilizzo della innovativa
tecno log i a   de l  Re l i n i ng ,   cons i s t en te
nell'inserimento di una guaina all'interno della
condotta sospesa sul canale. Le opere,
p r o ge t t a t e   d a  He r a ,   i n   a c co r do   c on
l'Amministrazione Comunale, consentiranno un migliore deflusso delle acque nere e garantiranno la
perfetta tenuta idraulica della tubazione. In via Mazzini, nel tratto di via di presenza del cantiere, sarà
previsto il senso unico alternato. La fine dei lavori è prevista entro la prossima settimana.
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L' ipotesi terzo ponte sul Reno
Cento e Pieve valutano l' idea di avviare nel 2017 lo studio di fattibilità

CENTO. Dalle iniziative di Natale alla pulizia
degli argini del Reno, fino al progetto del terzo
ponte sul fiume, per alleggerire la viabilità di
passaggio nel Centopievese. Nel 2017, in
p rospe t t i va   lo   s tud io  d i   f a t t i b i l i t à .  La
collaborazione avviata tra il Comune di Cento
e il Comune di Pieve entra nel vivo. Insieme,
ospiti ad Areacentese, il sindaco centese
Fabrizio Toselli e il sindaco pieve Sergio
Maccagnani parlano delle prospettive per l'
intero territorio. Obiettivo, «ragionare insieme
su nuovi progetti e delle strategie comuni che
portino beneficio alle nostre comunità, per lo
sviluppo e la crescita del Centopievese, come
unica realtà sociale, culturale ed economica.
Una collaborazione che già dal 2017 porterà
risultati importanti».Già positivo il primo
bilancio degli eventi di Natale organizzati per
la prima volta insieme, la sinergia tra Cento e
Pieve proseguirà sul fronte del progetto della
pulizia e manutenzione dell' argine del Reno,
con Castello d' Argile capofila, che verrà
presentato in Regione. Ma non solo, anche sul
tema della pianificazione territoriale e della
viabilità. «I centri abitati di Cento e di Pieve 
ha  r i fer i to  Maccagnani     subiscono un
i m p o r t a n t e   c a r i c o   d i   t r a f f i c o   d i
attraversamento, che ritengo abbia bisogno di
una soluzione progettuale. Da qui, la necessità di implementare le strutture viarie sul territorio». Tra
questi, il terzo ponte sul Reno, «un progetto apripista e una soluzione importante. Per questo  ha
evidenziato il sindaco di Pieve  sarebbe opportuno che le nostre due amministrazioni avviino nel 2017
uno studio di fattibilità, un progetto preliminare, per valutarne costi e fattibilità, per avviare ragionamento
congiunto con la Città Metropolitana di Bologna, che potrà contare su investimenti e risorse che
arriveranno dal nazionale, e con la Regione interessata a sviluppare il tema delle Aree Vaste e delle
collaborazioni tra province». Concorde il sindaco Toselli sul fatto che la viabilità e il terzo ponte «sono
da inserire nelle priorità. Il Centopievese non può rimanere isolato. La sanità come l' ospedale, la
viabilità come il terzo ponte, sono progetti di tutto il territorio». (b.b.)
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In via Bassa lavori dopo le feste

Sfiora i 60mila euro il costo della prima fase
dei lavori per sistemare la banchina franata in
via Bassa. Dal le veri f iche, è emersa  la
necessità di ripristinare la scarpata, posare
una rete di controllo dell' erosione e creare un
cordolo che incanali le acque verso il fondo
della rampa. I lavori, data l' urgenza, sono stati
affidati e inizieranno subito dopo le festività
natalizie. Abbiamo preferito fare slittare i lavori
all' inizio di gennaio  spiega l' assessore ai
lavori pubblici Davide Valentini  per non
creare disagi alla circolazione visto che
dovremo chiudere completamente la strada,
ma per fine gennaio contiamo di terminare il
cant iere. La pr ima fase del l '   intervento
riguarderà un tratto di cinquanta metri, a
partire dalla statale 16, fino alla zona in cui si è
verificata la frana, mentre la seconda fase
interesserà i novanta metri successivi fino alla
f ine del la rampa, per un costo ulteriore
previsto di 94mila euro. Alla conclusione della
prima parte dei lavori, quando via Bassa sarà
r iape r ta ,  en t re rà   i n   v igo re  un  d i v ie to
permanente  per   i  mezz i  pesan t i :  Non
possiamo vanificare l' opera di ripristino della
scarpata  specifica Valentini , perciò i mezzi
pesan t i   non  po t ranno  p i ù   t r ans i t a re ,
collocheremo un portale in modo da impedire l' accesso ai camion.
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Borgo di Vigarano, si rompe condotta dell' acqua

BORGO DI VIGARANO I tecnici Hera sono
intervenuti  ieri mattina per effettuare la
riparazione di una tubatura della rete idrica in
via Cento, all' altezza del numero civico 177.
Già nei giorni scorsi, le squadre del pronto
intervento sono intervenute per riparare altre
improvvise rotture che si sono verificate sulla
stessa linea riparando i guasti nel giro di
qualche ora.
La rottura di ieri ha riguardato una condotta di
dieci centimetri di diametro. Per riparare il
guasto è stata inviata una squadra di pronto
intervento  in modo da accelerare  i l  p iù
possibile la conclusione dei lavori.
In serata è stato ripristinato il servizio nella
zona interessata dalla sospensione, che ha
coinvolto un centinaio di utenze del centro
abitato della località Borgo di Vigarano. Più
precisamente, quelle che si trovano ai lati della
via Cento, nel tratto compreso tra l' incrocio
con via Frattina e l' incrocio con la via "segue
numerazione civici 330 e 155".
I lavori di riparazione si sono protratti per tutto
il giorno. Durante la momentanea interruzione
del servizio, Hera, per alleviare i disagi dei
cittadini, ha attivato il servizio di distribuzione
di acqua potabile per mezzo di autobotte che è
stata posteggiata nel parcheggio all' incrocio di via Cento con via Frattina.
Nella serata, via Cento è stata completamente liberata dal cantiere e la viabilità è tornata alla normalità.
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Un centinaio di famiglie senz' acqua per giorni
Borgo, una serie di guasti ha causato lo stop del servizio. Sul posto un camioncisterna

TRE GIORNI senz' acqua, a ridosso dell'
avvento del Natale. È quanto hanno subito
circa un centinaio di famiglie di Borgo, frazione
di Vigarano al confine con Mirabello, che a
causa di una serie di guasti si sono visti tagliati
fuori dal servizio idrico dalle 18 di mercoledì
fino a ieri sera, con un breve periodo di
normalità nella notte tra giovedì e venerdì. Una
situazione che ha portato Hera a mandare
nella frazione una cisterna d' acqua e che non
ha mancato comunque di indispettire alcuni
dei residenti. Abbiamo chiamato il numero del
pronto intervento e ogni volta l' orario previsto
per la risoluzione dei guasti si allungava, oggi
 ieri per chi legge, ndr  prima ci hanno detto
le 14, poi le 18, poi le 24, spiega Alberto
Sgarzi, residente che ha la casa vicino al bar
della frazione. Abbiamo anche provato a
chiamare all' ufficio tecnico del Comune,
continua Sgarzi, ma non erano nemmeno al
corrente della situazione.
Eppure ci sono anche persone anziane che
dell' acqua hanno bisogno. La spiegazione per
tutto questo però, secondo Hera, è imputabile
al caso. Non è stato un singolo problema, quanto una serie di rotture indipendenti sulle quali siamo
intervenuti subito, spiegano dall' azienda. Le prime segnalazioni dei disagi si hanno, martedì sera, con i
residenti che lamentano cali di pressione e mancata erogazione dell' acqua.
Viene trovato un tubo staccato da un contatore, che viene ripristinato nella notte. Mercoledì però l' acqua
ancora nelle case non arriva e i tecnici di Hera tornano, scavando per cercare la causa del problema
che verrà risolto solamente nella serata di giovedì. L' acqua torna a rimpinguare i rubinetti e le caldaie
per tutta la notte. Al mattino però, un altro guasto: si rompe una tubatura di dieci centimetri al civico 177
di via Cento, e ricominciano i lavori. Per riparare il guasto è stata inviata una squadra di pronto
intervento per accelerare il più possibile la conclusione dei lavori, spiegano ancora da Hera, che
conferma anche il ripristino del servizio e della viabilità avvenuto nella serata di ieri.
Già nel pomeriggio di eri siamo riusciti a ridare acqua al lato est della via, ma nel frattempo abbiamo
portato un' autobotte per le utenze coinvolte, circa un centinaio, per alleviare il più possibile il disagio, di
cui ci dispiace, ma più di così non si poteva fare. Sono state più rotture imprevedibili che abbiamo
riparato nel più breve tempo possibile, e il pronto intervento rimarrà attivo anche durante le feste.
Martin Miraglia.
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Strade asfaltate e ciclabili Speso un milione di euro
Poggio Renatico, è la somma investita dal Comune negli ultimi due anni Ancora da
risolvere l' annosa questione del ponte chiuso sul canale Cembalina

di Maurizio Barbieri wPOGGIO RENATICO
Nel comune poggese sono circa 130 i km. di
strade comunali, urbane ed extraurbane. Per
sistemare queste strade occorrono cifre
ingenti e con i chiari di luna che ci sono
spesso è problematico intervenire. Negli ultimi
due anni sia nel capoluogo che nelle frazioni
abbiamo realizzato asfaltature per 400 mila
euro  spiega il sindaco poggese Daniele
Garut i     era da tanto  tempo che non si
impegnavano simili risorse. Si pensi che per
posare un semplice manto di usura occorrono
circa 2530 mila euro al km a seconda dell'
ampiezza della carreggiata o del suo stato di
degrado in più  prosegue il primo cittadino  ci
sono strade come via Torniano o Coronella
che sono collocate su un fondo instabile e che
quindi richiedono interventi frequenti e mai
r i s o l u t i v i .   P e r   p o t e r   a s f a l t a r e
contemporaneamente il reticolo stradale nel
territorio poggese occorrerebbero circa 4
milioni di euro, una cifra fuori dalla portata di
qualsiasi comune. Non a caso si incontrano
strade sempre meno curate e più ammalorate
dove le risorse, in passato, erano abbondanti e
l a  manu tenz i one  p i ù   segu i t a .  Se  po i
consider iamo  le strade provincia l i  o  la
Cispadana si può notare che anche lo sfalcio dei cigli è diventato carente. Nonostante tutti i problemi 
continua Garuti  siamo riusciti a realizzare opere pubbliche importanti come le piste ciclabili in in via
Uccellino nel capoluogo, in via Nazionale a Gallo e in via Imperiale per un importo di 750 mila euro oltre
alle asfaltature di alcune strade del territorio , ad esempio le vie Nenni e Scorsuro per un importo di 300
mila euro. Garuti affronta poi un' altra delicata questione che riguarda la viabilità provinciale. Una tegola
si è abbattuta sul nostro territorio e riguarda il ponte del Torniano sul canale consortile Cembalina che,
non rispondendo più a criteri minimi di sicurezza qualche mese fa è stato chiuso. Parlo della strada
provinciale che collega Poggio con la Porrettana. Notevoli disagi per i residenti frontisti che per poter
coltivare i loro terreni sono costretti a percorso disagevoli assai più lunghi. Il Consorzio Bonifica Pianura
di Ferrara, responsabile del manufatto, da tempo ha fatto richiesta in Regione di un finanziamento di
400 mila euro per rifare la struttura. Fino ad ora però le priorità sono state altre e la Regione non ha
ancora deliberato il relativo finanziamento. Sono stati sensibilizzati sia il sindaco di Ferrara, nonchè
presidente della Provincia, Tiziano Tagliani, oltre ai consiglieri regionali di maggioranza. Siamo fiduciosi
che attraverso il loro interessamento la vicenda si possa concludere in tempi rapidi con la ricostruzione
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del ponte.

MAURIZIO BARBIERI
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Strade asfaltate e ciclabili Speso un milione di euro
Poggio Renatico, è la somma investita dal Comune negli ultimi due anni Ancora da
risolvere l' annosa questione del ponte chiuso sul canale Cembalina

POGGIO RENATICO. Nel comune poggese
sono circa 130 i km. di strade comunali,
urbane ed extraurbane. Per sistemare queste
strade occorrono cifre ingenti e con i chiari di
luna che ci sono spesso è problematico
intervenire. Negli ultimi due anni sia nel
capo luogo che ne l le   f raz ion i  abb iamo
realizzato asfaltature per 400 mila euro 
spiega il sindaco poggese Daniele Garuti  era
da tanto tempo che non si impegnavano simili
risorse. Si pensi che per posare un semplice
manto di usura occorrono circa 2530 mila
euro al km a seconda dell' ampiezza della
carreggiata o del suo stato di degrado in più 
prosegue il primo cittadino  ci sono strade
come via Torniano o Coronella che sono
collocate su un fondo instabile e che quindi
richiedono interventi frequenti e mai risolutivi.
Per poter asfaltare contemporaneamente il
ret icolo stradale nel   terr i tor io poggese
occorrerebbero circa 4 milioni di euro, una
cifra fuori dalla portata di qualsiasi comune.
Non a caso si incontrano strade sempre meno
curate e più ammalorate dove le risorse, in
passato, erano abbondanti e la manutenzione
più seguita. Se poi consideriamo le strade
provinciali o la Cispadana si può notare che
anche lo sfalcio dei cigli è diventato carente.
Nonostante tutti i problemi continua Garuti  siamo riusciti a realizzare opere pubbliche importanti come
le piste ciclabili in in via Uccellino nel capoluogo, in via Nazionale a Gallo e in via Imperiale per un
importo di 750 mila euro oltre alle asfaltature di alcune strade del territorio , ad esempio le vie Nenni e
Scorsuro per un importo di 300 mila euro. Garuti affronta poi un' altra delicata questione che riguarda la
viabilità provinciale. Una tegola si è abbattuta sul nostro territorio e riguarda il ponte del Torniano sul
canale consortile Cembalina che, non rispondendo più a criteri minimi di sicurezza qualche mese fa è
stato chiuso. Parlo della strada provinciale che collega Poggio con la Porrettana. Notevoli disagi per i
residenti frontisti che per poter coltivare i loro terreni sono costretti a percorso disagevoli assai più
lunghi. Il Consorzio Bonifica Pianura di Ferrara, responsabile del manufatto, da tempo ha fatto richiesta
in Regione di un finanziamento di 400 mila euro per rifare la struttura. Fino ad ora però le priorità sono
state altre e la Regione non ha ancora deliberato il relativo finanziamento. Sono stati sensibilizzati sia il
sindaco di Ferrara, nonchè presidente della Provincia, Tiziano Tagliani, oltre ai consiglieri regionali di
maggioranza. Siamo fiduciosi che attraverso il loro interessamento la vicenda si possa concludere in
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tempi rapidi con la ricostruzione del ponte.
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maiero

Ponte Ca' Rossa, presto i lavori
Attualmente è inagibile, la sistemazione nei primi mesi del 2017

MAIERO Entro i primi tre mesi dell' anno
verranno  iniz iat i  e conclusi   i   lavor i  per
ripristinare la viabilità del Ponte Ca' Rossa,
situato sul canale Fossa Martinella, a Maiero.
Attualmente il ponte è inagibile, ma grazie a
una convenzione tra il Consorzio Bonifica
Pianura di Ferrara e l' amministrazione di
Portomaggiore sarà possibile iniziare con l'
anno nuovo i lavori di riqualificazione. La
spesa a carico del Comune è di 40mila euro,
di cui la metà sarà consegnata al Consorzio di
Bonifica in via anticipata e prima dell' inizio dei
lavori, e il saldo sarà corrisposto a consuntivo,
mentre a carico del Consorzio di Bonifica ci
sono i lavori di esecuzione e il progetto. Il
ponte si trova ora in una grave situazione di
dissesto, tanto che è vietato il transito a
autovetture e mezzi di locomozione a motore,
mentre ci si può passare solo in bicicletta o a
piedi. Tra le cause dell' avanzato stato di
degrado, ci sono sicuramente la rovina del
materiale di costruzione e il carico dovuto al
passaggio dei veicoli.
I lavori verranno iniziati e terminati nei primi tre
mesi dell' anno nuovo  dice il vicesindaco
Andrea Baraldi  . Il ponte è infatti un punto
s t ra teg ico  de l la  v iab i l i tà ,  compreso  i l
passaggio del pulmino scolastico. Allo stato attuale, sia le automobili che gli scuola bus, sono costretti a
percorrere una strada alternativa, più lunga.Come amministrazione abbiamo come priorità quella di
eliminare questo disagio, soprattutto per il trasporto scolastico. Nei primi tre mesi dell' anno
ripristineremo la consueta viabilità, spiega il vicesindaco Andrea Baraldi. Un altro ponte, in situazione
molto critica, è quello nella frazione di Ripapersico, in via Prafitta Bertolina, un ponte strategico perché
unisce i due territori di Argenta e Portomaggiore, senza contare che da lì si può andare anche a
Voghiera. In questo caso però, bisogna mettere d' accordo tre enti, i Comuni di Argenta e
Portomaggiore e il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara. Abbiamo messo in bilancio la nostra quota,
ora confidiamo che anche gli altri due enti, Comune di Argenta e Consorzio, facciano la loro parte.
Veronica Capucci RIPRODUZIONE RISERVATA.
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